

EL SOCIALISTA

FUNDADO POR PABLO IGLESIAS

Año XLV.—Núm. 6.819

Madrid, miércoles 17 de diciembre de 1930

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Precio del ejemplar, 10 céntimos.

Las páginas de este número han sido revisadas por la censura.

Notas breves

De «La Voz de Asturias»: La segunda nota de Cambó. Fue tan lamentable como la primera. No se podía esperar otra cosa de él.

De «El Faro de Vigo»: En España se dictan las leyes para ser «letra muerta», o para que se cumplan? Qué pregunta! En España las leyes no obligan más que a los pobres.

Del «Diario Universal»: Tranquilidad y orden. Bueno, conde; ya estamos tranquilos y ordenados. Y ahora, ¿qué? ¿Hay más paz en los espíritus? ¿Hay más pan en los hogares pobres?

Bien, conde, bien. Y del liberalismo, ¿qué? ¡Bah! Dejemos esto por hoy, desahogues que se permiten en estas circunstancias. ¡Ya lo verán!

Lamentamos—dice el rico diario—que el régimen de censura nos impida, a la hora de escribir estas líneas, la exposición completa de nuestro pensamiento. Más, mucho más lo lamentamos nosotros. Para ustedes no hay dificultad. Son de la cuerda, de los incondicionales. ¿Y qué dificultades van a tener en decir lo que les conviene?

Esas lamentaciones son superfluas.

Para redimir a España

El señor Cambó ha venido a Madrid a pedir el Poder. No es que lo quiera para ahora mismo, pero lo quiere. Tampoco es que lo quiera con egoísmo, sino todo lo contrario: por generosidad. El señor Cambó ha recorrido el mundo en su yate y en los grandes expresos; el señor Cambó se ha cansado de viajar y ha puesto casa en Madrid para redimir a España tan pronto como quieran los españoles. En esto de que quieran los españoles hay un poco de exageración. El señor Cambó es hombre energético y redimir a España, aunque los españoles no quisieran. Es por eso por lo que antes de hacer público su programa redentor ha conferenciado con Berenguer, con Sánchez Guerra, con Maura y con los amigos de Bugallá. Si éstos quieren redimir a España, quieran o no los españoles. Por ser así nos ha de perdonar el señor Cambó que miremos con un poco de recelo sus palabras, que mantienen el viejo hábito político del engaño. Porque si espera la adhesión de un número de ciudadanos suficiente, ¿para qué esas conversaciones? Desde Barcelona nos podía haber dicho todo eso.

Al señor Cambó le llaman las gentes judío para llamarle ogro. Pero no es más que un insulto. El señor Cambó es hombre caritativo, prudente y animoso. El señor Cambó conquistó a Cataluña cuando era más joven. Ha perdido a Cataluña; pero no pierde el ánimo, y se dispone a conquistar a España entera. Esto no es una locura. En una ocasión, cuando aquella célebre Asamblea de parlamentarios, en que algunos se jugaron la cabeza, el señor Cambó estuvo a punto de hacer una locura ayudando a hacer la revolución, que es locura siempre. Pero rectificó a tiempo y no habrá ya más locuras en su vida. ¿Qué más da monarquía que República? Ni siquiera da lo mismo, que siempre hay desasosiego en la novedad; mejor lo que tenemos. ¿No veis el cuidado que pone el señor Cambó en la cita «monarquía inglesa, sueca, noruega, danesa, belga y holandesa»?

Hagamos cultura. ¿Cómo? Con la Constitución del 76, con el cine y la radio. ¿Veis que gran programa? Siempre, claro, ateniéndonos a las «repercusiones que pueda tener en el presupuesto del Estado». Lo mismo que en lo social. Fijaos bien: para el señor Cambó, sólo en lo cultural y en lo social hay exigencias del presupuesto del Estado. ¿No será ésta la mejor definición de su programa? Porque lo social también le interesa mucho al señor Cambó. No, no hay crimen en la propiedad. ¿Qué sería la vida sin los propietarios? Pero, eso sí: seamos ricos prudentes. Cuanto mayor sea la prudencia, más tiempo nos durará la riqueza. Daremos al trabajador lo indispensable, nada más que lo absolutamente indispensable, para que no nos lo quite todo. Lenguaje de obispo, ciertamente. *¿Se han filiado ustedes, señores...*

res trabajadores, en «las mejores que el proletariado puede alcanzar con una política social justa y aun generosa» de alma tan caritativa como el alma del señor Cambó?

Y nada de problema religioso, que no existe. Cuando molestáis a algún obispo, el obispo puede deportar o quitaros del escalafón. Pero nada más. Si no vais a misa, si no os casáis ante el altar, si no bautizáis a vuestros hijos, no podéis vivir en España. Pero nada más. Hay que evitar a toda costa que «se inicie artificialmente» una contienda religiosa.

Lo que hace falta es una buena política económica (he aquí el lado fuerte del señor Cambó), una buena política económica... capitalista. El señor Cambó es un buen hacendista, con muy clara visión de los concretos problemas económicos. Ha viajado mucho, ha estudiado mucho y tiene mucho dinero. Excepcionales condiciones para administrar los fondos del Estado. Pero le falta al señor Cambó un pequeño detalle: la visión clara de la crisis universal, problema más alto que todos los concretos problemas económicos. Todo lo tendría el señor Cambó si mirara hacia adelante en vez de mirar hacia atrás. Lo malo es que el señor Cambó, envuelto en sus millones, no podrá percibir nunca esos nuevos rumbos que fatalmente ha comenzado a tomar la «Vida».

Como comienza a no percibir, desde que sueña con la conquista de España, el mismo problema catalán. Sólo por adulación ha podido escribir aquello de que «sería inexorable en corregir y castigar». ¿Cómo? ¿Usted, el sembrador de la rebeldía catalana! Si Cataluña lo quiere, que sea libre Cataluña. Lo que cuadra a un gobernante como usted es dejar cauce abierto a la manifestación del sentimiento catalán, no la corrección y castigo «inexorable».

Otra cosa es lo del ejército. El señor Cambó quiere que sea más reducido, más eficaz y más disciplinado. Como conviene a un político conservador: un ejército capaz de castigar los intentos catalanes, los intentos revolucionarios y las huelgas; un ejército capaz de mantener «el orden», y acaso, más tarde, preparado para alguna pequeña conquista. ¿No es eso, señor Cambó?

Y pocas responsabilidades. En esto y en lo social nada más que lo necesario, lo absolutamente necesario.

Con este programa está dispuesto a redimir a España el señor Cambó. Con este programa y con la colaboración de Maura y de los amigos de Bugallá. ¡Y pensar que acaso España no se deje redimir!

Pablo DE A. COBOS

Congreso Hispano Portugués de Tocología y Ginecología

La Comisión organizadora de este Congreso se dirige a todas las clases sanitarias de España y Portugal que tengan algún interés por las cuestiones obstétrico-ginecológicas para participar en dicha reunión se celebrará en el mes de abril próximo, en los esplendidos locales de la Asociación de la Prensa de Madrid, que gentilmente han sido puestos a nuestra disposición.

Así, pues, los actos inaugurales y de clausura se podrán celebrar, si el número de congresistas lo requiere, en el amplio local de espectáculos, las sesiones ordinarias en el salón de juntas, y la Exposición de productos y material científico, en el suntuoso salón de fiestas.

De las ponencias se han encargado los profesores Moraes Frias, de Coimbra, y Recasens Serrano, de Zaragoza.

Como es deseo de la Comisión que tanto las ponencias como las comunicaciones se impriman antes de su lectura, y que en los actos culturales y festejos no haya limitación alguna, se ruega a cuantas personas tengan interés en asistir al Congreso o colaborar en sus tareas científicas lo manifiesten al secretario, doctor Haro, Serrano, 74, Madrid, con la mayor urgencia para evitar las aglomeraciones de última hora, que van siempre en detrimento de la buena organización de un Congreso.

En la Casa del Pueblo

AGROPACION GENERAL DE CAMAREROS

Continuó la discusión del proyecto de reforma del reglamento, aprobándose hasta el artículo 128.

REUNIONES SUSPENDIDAS

Por causas ajenas a la voluntad de las respectivas Directivas no se pudieron efectuar las reuniones convocadas para ayer de las Sociedades de Albalá, Unión de Grupos Sindicales y Constructoras de Sobres.

Los sucesos

ACCIDENTES DEL TRABAJO

Cuando trabajaba en una fábrica de cervezas de la calle del General Lacy sufrió lesiones de pronóstico reservado Salvador Fernández Vadas, de treinta y un años, que vive en la calle del Ferracarril, 14.

ATROPELLO

Nicolás Álvarez Guerra, de cuarenta y siete años, domiciliado en el paseo de las Delicias, 57.

Las Delicias, 47, sufrió lesiones de pronóstico reservado que le causó, al atropellarle en dicho paseo, la camioneta que conducía Fortunato Vega.

ROBOS

En el domicilio de don Juan Cantalejo, calle del Pilar de Zaragoza, penetraron ladrones y se llevaron una caja de hierro que contenía 3.500 pesetas.

QUEMADURAS

En su domicilio, calle de Faustino Sorria, 33, se causó quemaduras de pronóstico reservado Cándida Blanco Mejón, de cincuenta y cinco años.

DOS GITANOS MUERTOS Y DOS GRAVEMENTE HERIDOS EN UNA RINA

Ayer por la mañana se produjo en Tetuan de las Victorias una rina entre gitanos que habitaban en una casa de la calle de Pablo Iglesias, esquina a la de Lepanto, de la mencionada barriada. Según parece, los gitanos riñeron por el préstamo de un pañuelo de colores.

En la refriega resultaron los siguientes heridos por arma de fuego: Benigno Manzano Heredia, de diecinueve años, casado, en la región frontal, con pérdida de masa encefálica, gravísimo; Salud Campos Salguero, de dieciocho años, esposa del anterior (la mujer a quien habían prestado el pañuelo), en el tercio medio de la cara exterior del antebrazo derecho, grave; Rafael Manzano Escudero, padre del primero, en la suprahoida, con salida por la tráquea, y otra por arma blanca, incipiente, en el pecho, gravísimo, y la mujer de este último, Teodora Escudero Heredia, de treinta y siete años, en la región sacra, con perforación del abdomen, gravísima.

Benigno Manzano falleció a los pocos momentos en la Casa de Socorro de Chamartín de la Rosa. También falleció en el Hospital de la Princesa el gitano Rafael Manzano Escudero, adonde fue trasladado a raíz del suceso.

Se dieron a la fuga un tal Román, apodado el «Menchite»; la mujer de éste, llamada Esperanza; un hermano de éste, llamado Arturo; un tal José y su mujer, Juana. Practícense gestiones para su detención.

En el lugar del suceso recogió la guardia civil tres revólveres, una pistola de dos cañones y un bastón estoque. El Juzgado de Chamartín instruye las diligencias.

Para el director de Comunicaciones

Dos corresponsales más: el de San Julián de Bimenes y el de Cañete la Real, nos hacen reclamaciones referentes a las anomalías que sufren en la recepción de EL SOCIALISTA.

De San Julián de Bimenes comunican que llega el paquete hasta con cinco días de retraso a veces, y ordinariamente con dos, con la particularidad de que un número suelto que por suscripción se envía a la Agrupación Socialista de dicha localidad llega a su debido tiempo.

También el corresponsal de Cañete la Real recibe nuestro periódico con dos y tres fechas de retraso, lo que da lugar a que tenga que repartirle gratuitamente muchos días, con el quebranto consiguiente que para sus intereses representa.

De nuevo señalamos estos casos al director de Comunicaciones, con el ruego de que nos evite las cesantes reclamaciones a que dan lugar las frecuentes anomalías que en la distribución postal de EL SOCIALISTA ocurren casi a diario.

Poincaré, gravemente enfermo

PARIS, 16.—La enfermedad que padece el señor Poincaré ha sufrido empeoramiento. El médico de cabecera se siente pesimista, habiendo perdido todas las esperanzas.

Intentaron ver al paciente, pero no lo consiguieron, los señores Tardieu, Painlevé, Briand, Barthou y otros, que estuvieron en casa del señor Poincaré a buscar noticias.

Se cree que padece una congestión cerebral o un ataque de uremia.

La entrevista Grandi-Litvinoff



Alianza del fascismo y el bolchevismo.

Cartas de Alemania

Reacción en el frente

A nadie han convencido las razones aducidas por los «técnicos», favorables a la suspensión del film «Sin novedad en el frente». Sólo han hecho mella, como era de esperar, en el ánimo del Gobierno. Pero, en realidad, las declaraciones de los «peritos» obedecieron a la influencia de los nacional-socialistas. Y el Gobierno, que es cera moldeable, que se encuentra más cerca del nacionalismo que del Socialismo, delegó, simplemente, su criterio en los señores encargados de dictaminar. El fallo, según se ha visto después, tiene alcance insospechado. La indole del asunto ha sido motivo suficiente para que, otra vez, más allá de las fronteras, se avive la sospecha o la convicción de que el dragón imperialista no murió en Alemania, sino que permanece soterrado y alerta, en espera de mejor coyuntura para mostrar sus siete cabezas homicidas.

La suspensión de la película «Sin novedad en el frente» constituye el primer triunfo gubernamental del nacional-socialismo. Representa la claudicación del Gabinete ante los alborotos que se produjeron en Berlín y que habían de extenderse a todas aquellas capitales en que se rodara el film. Significa, en consecuencia, la victoria del sentimiento nacionalista, vivo y rampante, sobre el aliento pacifista, objetivo y universal, de los núcleos democráticos. Esta verdad no puede desvanecerse por muy hábiles que sean las declaraciones oficiales. Ni los argumentos de los técnicos, pueriles y deshilvanados, ni las explicaciones que Curtius, el ministro de Relaciones Exteriores, nos ha dado a los periodistas extranjeros, sirven para justificar una medida insensata, que, por lo pronto, implica el reconocimiento de la razón en gentes irrazonables. En apoyo de lo que digo existe la opinión de otros hombres, tan alemanes como los «técnicos», aunque, ciertamente, más distantes del nacionalismo que Curtius, representante en el Gobierno del partido populista, con-

gregación de los grandes industriales. Los sesenta oficiales de la policía que asistieron antes del fallo a una de las proyecciones de «Sin novedad en el frente», y que vivieron la guerra en el campo, no hallaron en la película nada que se apartara de la verdad de la guerra.

La opinión más extendida entre los enemigos del film, y la que, en definitiva, ha decidido la cuestión a favor de la suspensión, se apoya en una supuesta tendencia antialemana de la producción cinematográfica. Tendencia que a los ojos del espectador objetivo no aparece por ninguna parte. Ahora bien, si los nacionalistas, en su aberración formidable, identifican la guerra con Alemania, claro está que la película ha sido hecha contra Alemania, puesto que es un alegato vigoroso contra la guerra. Y en el fondo, éste es el impulso subconsciente de los que tarde y noche han dado pie a la intervención policíaca en la Hollendorflplatz. Porque no hay un pasaje en la película digno de censura. Lo que desfilaba por la pantalla es la realidad dolorosa, cruel y estúpida de la gran conflagración. Pero nunca el detalle tendencioso, ni el cuadro insultante para una nación determinada, ni mucho menos el escarnio de un pueblo. Un dato de alevosía—pero de alevosía en la guerra—existe en la cinta. Y da la casualidad de que el autor no es un alemán—aunque pudo serlo—, sino un francés. En una trinchera se oculta al blanco un soldado del káiser. En un hoyo muy próximo escucha un francés la respiración del alemán, que, ajeno al peligro, se cree distante, si bien por unos momentos, del drama que vive. De pronto aparece una mariposa. Una mariposa blanca. ¿No vale la pena de meditar sobre la irrupción de una mariposa blanca en este teatro de sangre? No es un cuervo, es una mariposa lo que el soldado alemán ha visto. Sin reparar en las consecuencias que para él pueda tener un cambio de posición, abandona, paso a paso, la trinchera. Se aleja un poco, un poco nada más, de su escondite. Va a coger la mariposa. Hacia ella, que coquetea con sus alas blancas, tiende la mano, amorosamente sorprendido, el soldado. Pero no la coge. No puede cogerla. El soldado francés, criminalmente, alevosamente, lo impide. Le ha hundido, sin duda, en la espalda su machete. La escena se oculta a la vista del espectador. Sólo se ve, en el último instante, una mariposa que juega y una mano que se crispa y se abandona, muerta, a la caída. El detalle está logrado con insuperable finura.

No hubo, pues, motivo legítimo para la suspensión de la película. Por eso, aparte indignarse, el corresponsal se ve obligado a redactar el parte oficial en estos términos: Reacción en el frente.

Antonio RAMOS OLIVEIRA

Berlín.

Unos pensamientos

I

El niño, en la pedagogía antigua, seguía al maestro; en la novísima, el maestro sigue al niño.

Aquel bárbaro y contraproducente «Ahora ¡toca!» leer porque lo indica el horario, ha sido sustituido, o debe sustituirse, por «Ha llegado el momento psicológico del niño para enseñarle historia».

Desgraciadamente, no todas las escuelas primarias están organizadas para el niño. Incontables son las que se relacionan exclusivamente con el maestro. En éstas, el educando es un monigote y el profesor un despota.

Aunque parezca aadaz la afirmación, el día en que el niño sea el ti-

rano de la escuela habrá verdadera educación.

La tiranía del niño no es su voluntad plena de denuque, sino la invitación incitante a ser educado como lo exige su naturaleza. Pleno reconocimiento de la personalidad infantil, no del orgullo personal del maestro. ¿Cuánta distancia de como se educa a como debe educarse!

II

Los mozos maduros—madurez fisiológica, no de años—quieren casarse. Los padres de los próximos contrayentes no indagán la sanidad de los mozos por venir. Que el novio padezca de avarosia o de epilepsia la novia, no importa. Haya dinero en el futuro hogar, pues los duelos con pan son menos, y al diablo la solidez de la bestia, y el amor, solidez del alma, en la hora contractual del conubio.

III

Nuestro buen amigo ha escrito una comedia trascendental. Ha elegido un asunto nuevo y lo ha escenificado de modo novísimo. El lenguaje es sobrio. Ideógeno. Vibrátil.

Al escribir su obra, nuestro dilecto amigo no pensó en los intérpretes. Donde debió intervenir un personaje, por rara que pareciese su acción, intervino. Ha resultado que todos los «papeles» de la obra son importantes. Sin aquel portero, cuyas veinte palabras son de una importancia capitalísima, la obra se vendría abajo.

—Pero, hombre—dice el director de la compañía a nuestro amigo, después de oír la lectura de la obra—, ¿dónde se ha visto que el primer actor no hable más que veinte palabras, distribuidas en los tres actos?

—Señor mío—ha contestado el autor—, si lo importante es la obra, ¿qué tiene que ver ella con usted y conmigo?

IV

Lo trascendental es el niño, y se sacrifica al maestro; lo decisivo es el hijo, y se supedita al egoísmo de los padres; lo importante es la obra, y se sujeta a la vanidad del artista.

Y así no hay educación buena, hijo sano, arte puro.

¡Qué pena!

GRATA VISITA

Ayer hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción a nuestro estimado corresponsal y amigo Pedro Martineza, de Tafalla (Navarra), que ha venido a Madrid a resolver asuntos particulares.

Desearnos al amigo Martineza una grata estancia en Madrid, al igual que muchos éxitos en la gran labor que está realizando en favor del Socialismo en aquella población.

Aggrupación Socialista Madrileña

DE INTERES PARA LOS AFILIADOS

Se recuerda a los compañeros afiliados que en la asamblea últimamente celebrada se adoptó el acuerdo de abrir un plazo para la presentación de proposiciones que los afiliados consideren oportuno presentar, para discutirlas y elevarlas, a la vez aprobadas por la asamblea, a la Comisión ejecutiva del Partido, a fin de que ésta las inscriba en la Memoria que está preparando para el próximo Congreso y éste pueda discutirlas.

El plazo a que se hace referencia terminará el día 20 del corriente, pudiéndose remitir hasta este día las propuestas que se deseen formular. Pasada esta fecha no será admitida ninguna, ya que nos será preciso proceder a la impresión y reparto de las que se reciban y que sean conocidas para la discusión que tengan en la asamblea que oportunamente será convocada.

Madrid, 17 de diciembre de 1930.—El secretario general, Andrés Gana.

Cosas del día

Bandidos

Es de todos conocida la enorme extensión del paro en Norteamérica, y, como lógica secuela, el hambre y la miseria.

Al Capone, un famoso bandido que en aquellas latitudes hizo su agosto, ha organizado en Chicago una sopa popular gratuita para los obreros sin trabajo.

El rasgo es en sí mismo loable. Y más todavía si se considera que los bandidos profesionales no suelen enriquecerse con los despojos a los pobres. Sin ahondar mucho podemos llamar, en efecto, gratuita a la sopa.

Al Capone, pues, está en este punto por encima de los Poderes públicos y de los millones «honorables» de aquel emporio de embutidos. Sobre todo si se tiene en cuenta que estos plutócratas han amontonado su riqueza con el sudor de los que ahora huelgan, y que los elementos oficiales representan a los primeros y a su vez lo son ellos mismos. En realidad, los salchicheros chigueses han explotado a los parados, y los salchicheros han sido robados por Al Capone. De modo que el bandido devuelve algo del todo que en buena moral pertenece a los parados, sin habérselo usurpado directamente, mientras que los usurpadores directos no dan nada.

Sin encomios para ninguno de ellos, ¿quienes pueden reputarse más bandidos?

¡Ah! Los nombres están trocados en el fluir de la vida social. Pero de nombres se mantiene la moral imperante.

Los grandes hombres

El centenario de Simón Bolívar

La América latina conmemora hoy el primer centenario del fallecimiento de Simón Bolívar, el grande hombre que luchó por la independencia de las antiguas colonias españolas y fue el fundador de cinco naciones: Colombia, Venezuela, Ecuador, Perú y Bolivia.

Hombres como Bolívar, que dominan espiritualmente, un siglo después de muertos, el alma compleja de las muchedumbres y se yerguen sobre el vasto panorama de la Historia, ofrecen un tema inagotable de sugerencias para pensar y sentir.

Su vida fue dramática y épica, llena de inquietudes y de agitación, de llamaradas de gloria y de muchas sombras de dolor. Revolucionario, guerrero, tribuno, escritor, legislador, estadista, de todo fué; pero en él predominó so-



BOLIVAR

bre todo el carácter de patriot; redentor, paladín de la libertad y de la justicia.

La enorme cordillera de los Andes fué el principal escenario de sus hazañas bélicas y de su valor personal, que culminó en la ascensión al Chimborazo, ante el salto del Tequendama, episodio de que habla Rodó en estos términos:

«Bolívar, sin quitarse sus botas de tacón herrado, se lanza de un ímpetu a aquella piedra bruñida por la espuma, y tomándola de pedestal, yergue la cabeza, incapaz de vértigo, sobre el voraz horror del abismo.»

Como acontece con todos los grandes hombres, las bajas pasiones políticas amenazaron frecuentemente su tranquilidad y hasta su vida, habiendo estado a punto de ser asesinado en su propio lecho, en el palacio presidencial de Colombia, la noche del 25 de septiembre de 1828, por unos envidiosos de su gloria y sedientos de poder: los generales Santander y Padilla y el coronel Guerra.

Aquel hombre que tanto había luchado por la libertad de sus compatriotas, que aspiró a redimir a otros pueblos, como Cuba y Puerto Rico; que fué el iniciador del primer Congreso panamericano y el primero que concibió la idea del canal de Panamá, hubo de retirarse de la vida política desengañado y entristecido por la ingratitude que observaba en torno suyo, y murió hospedado en casa de su amigo el hacendado español don Joaquín de Mier, en San Pedro Alejandrino, cerca de la ciudad de Santa Marta (Colombia), el 17 de diciembre de 1830, a los cuarenta y siete años de edad.

Las generaciones americanas sucesivas han reivindicado la memoria del héroe, cuya figura ha adquirido ya los caracteres legendarios, y no hay apenas capital sudamericano que no tenga una estatua dedicada al Libertador. Hoy se habrá inaugurado en el Parque Central de Nueva York un monumento a su memoria, regalado por Venezuela a los Estados Unidos.

En Madrid fué aprobado hace pocos años un proyecto de monumento al gran venezolano, pero todavía no ha salido de esa categoría. Y es seguro que la existencia en nuestra capital de un monumento a Bolívar lograría más en favor de una penetración de España con nuestros hermanos de Sudamérica que centenares de discursos huecos de los que suelen pronunciarse con ese objeto.

El primer aniversario de la muerte de «Andrenio»

Se cumple ahora el primer aniversario del fallecimiento del brillante y por muchos conceptos ilustre escritor «Andrenio».

Nosotros queremos recordarle con la misma efusión cordial con que leíamos sus brillantes trabajos periodísticos. Su prosa era serena, agradable y educadora. Escribía para «eso»: para deleitar y educar. En este hombre, el escritor era una vocación; en otros es un oficio. Y en muchos, una cosa envilecedora.

EL SOCIALISTA le recuerda con fervorosa emoción.

¡CAMARADA!

Cuando necesites algún libro, pídelo a la Administración de EL SOCIALISTA, y nosotros, con sumo gusto, te serviremos. Con ello ayudas a las ideas y al órgano del Partido.

DEL HOMENAJE A LA BANDA MUNICIPAL



El camarada Trifón Gómez entregando al maestro Villa el pergamino que como homenaje de admiración y cariño a la Banda Municipal le han dedicado la Casa del Pueblo y la Agrupación Socialista Madrileña.

(Foto Alfonso.)

En Carabanchel Bajo El admirable ejemplo de un Centro Obrero

CARABANCHEL BAJO, 16.—Bellísima obra de civilización común está desarrollando el Centro obrero de Carabanchel Bajo, digna de ser imitada por todas las Agrupaciones organizadas de España.

Propaganda ferroviaria

CIUDAD REAL, 17.—En el local de «La Obrero-Beneficencia de esta localidad se ha celebrado el mitin organizado por la 15.ª Zona ferroviaria.

Este camarádas expusieron ante la familia ferroviaria y la opinión pública en general la actuación y la conducta de nuestro Sindicato Nacional Ferroviario con relación al aumento de sueldos reclamado por éstos a las Compañías y al Gobierno muy recientemente, contrastándola con la labor desarrollada por una Comisión de espontáneos, cuya intervención sólo puede perjudicar considerablemente a los agentes y obreros del carril.

Muy elocuentemente expusieron el criterio de nuestro organismo nacional en cuanto se refiere a las pretensiones de las Compañías, y que dejan entrever de una manera desahogada que su principal interés consiste en ver la forma de destruir a éste, a fin de poder continuar, sin temor alguno, su obra inhumana de explotación y de arbitrariedad con sus funcionarios.

Pusieron de manifiesto la justificación del aumento de sueldos reclamado por tan dignos y honrados empleados, que en lugar de servidores de unas Compañías explotadoras lo debieran ser del país y del Estado, única manera de que su heroica misión fuese, no solamente reconocida, sino recompensada cual corresponde.

Hicieron historia de las causas que impidieron a nuestro Sindicato Nacional Ferroviario el plantear antes tan interesante cuestión a las Compañías y el porqué de considerar este momento oportuno para ello, para lo que se ha tenido en cuenta la confección de los presupuestos de la nación para el próximo año.

Combatieron tan enérgica como razonada y realista la actuación de los espontáneos, quienes, según acusan los hechos por éstos realizados, sólo pretenden servir de testarteros a las Compañías, enfrentando a los ferroviarios con la opinión pública y haciendo alarde de un egoísmo que no sienta la inmensa mayoría de los ferroviarios españoles, dispuestos a exigir con decencia y honradez de las Compañías la remuneración que merece el servicio que al país prestan.

Dieron cuenta igualmente de los acuerdos del Comité nacional relacionados con este problema, así como de los aumentos acordados por éste y que fueron acogidos felizmente por los asistentes al acto, reclamando de todos la necesaria serenidad y el apoyo a nues-

tros organismos, únicos que pueden conducir a la victoria a los ferroviarios españoles al estar sabiendo conquistarse la simpatía de la opinión en general.

El acto estuvo muy concurrido y los oradores fueron aplaudidos y felicitados por la concurrencia.

ASTORGA, 16.—Organizada por la Zona ferroviaria de Salamanca se ha verificado en el teatro Velasco de esta ciudad un acto de propaganda, a cargo del presidente y secretario de dicha Zona, compañeros Manuel Alba y José Gómez Osorio.

Con el teatro lleno dió comienzo el acto con unas breves palabras el compañero Celerino Rodríguez, que presidió.

Seguidamente, el compañero Alba explicó a los concurrentes las normas a seguir para que el aumento acordado por el Sindicato Nacional sea factible sin perjudicar a los intereses públicos de España.

Censuró a los Consejos administrativos ferroviarios, que con su abandono y mala administración no sólo perjudican al público y empleados, sino hasta las mismas Empresas.

El compañero Osorio no sólo nos expone la triste situación de los agentes ferroviarios, sino que dice que hay otro grupo, cual son los trabajadores del campo, problema que hay que solucionar, porque si no llegará un día en que los agentes ferroviarios tendrán que hacer su cometido por lo que la Empresa les quiera dar, pues como la emigración del campo a la ciudad es tan grande, no encuentran solución nada más que entrando en los ferrocarriles y grandes Empresas, conformándose con lo que la Dirección bienamente les asigne.

Este problema, como veis—sigue diciendo—nos afecta a nosotros grandemente, y para evitar ello ingresad todos en el Sindicato Nacional Ferroviario, que es el que defiende vuestros intereses moral y materialmente.

El compañero Rodríguez recomendó a todos tengan presente lo dicho por los compañeros anteriores y da por terminado el acto.

Todos los compañeros, al terminar sus discursos, recibieron una prolongada ovación.—F. G.

Mitin de afirmación socialista

MONTORO, 16.—El día 9 y por la noche, en el Centro obrero, organizada por la Sociedad de Oficios Varios, celebróse la primera reunión de propaganda organizada por esta Sociedad, en la cual tomaron parte los compañeros Martín Sanz, de Córdoba, y Francisco Zafra, de Montilla. Todos los locales de la Casa social estaban repletos de trabajadores.

Abrió el acto el presidente de la entidad, compañero Melchor del Río, y señaló los progresos realizados en los dos meses que lleva formada la Sociedad, que de un centenar de socios se ha elevado a 600 aproximadamente. Hizo resaltar que se ha conseguido firmar unas bases de trabajo y que se da ocupación a todos los obreros del pueblo antes que a los forasteros.

El compañero Sanz se congratula de ver la enorme concurrencia de trabajadores, prueba que su entusiasmo por la organización se ha multiplicado desde que se constituyó la Sociedad.

Excusa al camarada Azorín el no haber podido asistir, por impedirsele urgentes ocupaciones.

Acordóse se preocupen del problema de la tierra, que, por descansar en formas jurídicas de privilegio, no tendrá solución definitiva sino con las nuevas normas de derecho que preconiza el Socialismo. Pero como beneficio inme-

diato deben establecerse bases de trabajo uniformes para todos los pueblos de producción similar.

Hizo un bosquejo de la vida miserable del hogar campesino, comparándole con la fastuosa que hacen los dueños de la tierra, y aconsejó fortalecer la organización y acción en la política que hace el Partido Socialista.

El compañero Zafra, de Montilla, señaló las calamidades que afectan al campesino andaluz, a pesar de ser Andalucía una de las más ricas regiones agrícolas de España.

Hay que esforzarse por acabar con esta situación por que atraviesa España, yendo todos al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores.

Con un viva a estos organismos terminó el acto.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

CASTELLÓN, 16.—Hace días se celebró un gran acto de propaganda en el Círculo Socialista, en el que dió una hermosa conferencia el compañero Juan Sapiña.

Los grandes deseos que tenemos de conocer a dicho camarada no quedaron defraudados, pues tuvimos ocasión de escuchar uno de los más hermosos discursos políticos que se han pronunciado en esta localidad.

Se ha celebrado también el aniversario del fallecimiento del maestro inolvidable de los trabajadores españoles, Pablo Iglesias, en cuyo acto tomó parte el compañero Molina Conejero, de Valencia, que pronunció un interesante discurso.

Ambos actos estuvieron muy concurridos, aplaudiéndose calurosamente a los oradores. Asistieron representantes del Ateneo radical, Centro republicano, Centro Obrero y otras entidades.

La juventud está desarrollando alguna actividad desde hace una temporada, y aunque tropozamos con la falta de elementos locales de propaganda, nos esforzamos en realizarla con los compañeros que podemos conseguir atraerlos por unas horas a Castellón. Ayer se registraron varias altas en la Juventud.—José Aicart.

VILLASECA DE LACEANA, 16. A la pregunta con que se encabezaban estas líneas podemos contestar: Germán Bajo es un estuche. Posee más de treinta oficios y en todos manifiesta la mayor actividad.

Helo aquí! Al mismo tiempo que es guarda jurado de la Sociedad Minero-Siderúrgica de Ponferrada, su genio polifacético le permite ocuparse en denunciar cuantas bicicletas, carros, perros, etc., observa que carecen de licencia.

Ahora oficia también de practicante de Medicina, sin título, claro está; pero eso no impide que acompañe al médico de dicha Sociedad en el reconocimiento de obreros que entran a trabajar, y hasta le advierte al médico si se dejó alguna «parcela» o detalle del cuerpo por observar. «Oiga, mire qué granos; observe aquí esta cicatriz.» Después vienen las risas complacientes, picarescas... ¿Le gustará a Germán la escultura masculina?

Cuando da el carbón, él tiene sus preferencias, sus adaladores, para darles más que a los otros, y además para evitarles la larga espera que impone el turno obligado. ¿Que para muchos no llega el carbón? Otro día será. El, como tiene sus lacayos, si a éstos les alcanzá número alto, empieza a nombrar por los últimos números; si están en medio o al principio, él se las arregla para dar a sus adaladores prioridad en el servicio.

Ahora no tenemos agua, es decir, la que hay es sólo para las caballerías. Germán, con el fin de que las mujeres no abran el caño, se coloca allí de mastín, y no diremos que muerta y ladre, pero gruñir y rezongar, eso lo hace con una fortuna loca. Hasta las diez o las doce de la noche es capaz de estar allí de canchiberro. En fox-terrier de esta localidad merece el mejor mendrugo de sus señores.

Por dondequiera que se vaya está Germán; sea la hora que fuere, él siempre con su intencioncilla fina y noble de beneficiar al prójimo.

El señor Chana, jefe de Germán, merece capítulo aparte, ya que la falta de espacio nos veda destacar aún más la personalidad (1) del que por hoy nos ocupa. Para ponerle bonito y en calidad de pincelada final, diremos que Germán perteneció a la Unión patriótica.

Nosotros hemos tenido probabilidad de echarle de la localidad; pero no sabemos si al dar el puntapié se manchará nuestro calzado. No hemos querido hacerle daño, pensando en que a todo cerdo le llega su san Martín; pero sí se empeña en llenar el saco demasiado... En fin, él verá.—Pínin de Pínin.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 31802. Apartado 10.098.

Desde Antequera Hasta dónde llega el fanatismo de un pueblo

ANTEQUERA, 16.—Antequera, población de treinta y dos mil habitantes, con vida propia, tanto agrícola como industrial, tiene por contra cuarenta iglesias y conventos, que es precisamente lo que hace que este pueblo sea el más atrasado de España.

Se dan casos como el que vamos a relatar, que nos deshonran ante los ojos del mundo civilizado. Hasta hace ocho días ha existido en esta un seminario, órgano de la Agrupación Socialista y de las Sociedades obreras, cuyo director, Antonio García Prieto, persona honorable y de una honradez acrisolada, y que además ostenta el cargo de presidente de la Agrupación Socialista a satisfacción de todos los obreros de Antequera y su distrito, se ve perseguido, injuriado y escarnecido por toda la clergala, abundantísima aquí, desde la primera autoridad hasta el último sacristán de los muchos con sotana y sin ella que desgraciadamente padecemos en este sufrido feudo, cuna del gran fatídico Romero Robledo.

Desde que hizo su aparición el semanario «La Razón», y por llamar a las cosas por su nombre y sacar a relucir tantas ignominias como constantemente se cometen con el pueblo, el fiscal de su majestad le ha procesado cinco veces por otros tantos artículos, y últimamente ha suspendido dicho periódico, después de recoger su tirada, a la hora de ponerse a la venta; pero lo absurdo, lo que nos mueve a protestar, es la manifestación que hoy, a las tres de la tarde, se ha hecho en desagravio a la Religión, según ellos, y como protesta por la actuación del señor Prieto en Antequera. No contando con otros elementos, el clero de ésta, en combinación con los individuos que componen la Unión monárquica, han sacado de su Asilo a los ancianitos y ancianitas, en mascarada grotesca han desfilado por las calles, y al pasar por el domicilio del director del periódico se volvían dando frente a él y lanzaban un viva a la religión y santiguándose inmediatamente.

Abrió marcha una pareja de orden público y a continuación los viejecitos, mezclados entre ellos unas cuantas beatas y jóvenes de trinchera con el presidente.

Cerrando tan mezquina mascarada iban todos las curas de todas las iglesias y los ex alcaldes don Carlos Moreno y don José León Motta, con la consabida pareja de orden público.

El comercio, en general, cerró sus puertas al paso de la manifestación, inducido por la clergala, que avisó oportunamente, y en cambio, cuando la última huelga, no lo hicieron porque las autoridades les amenazó por si cerraban.

José Fernández, Antonio López Rován, Federico Pérez Luis, Antonio Guevara.

Los marítimos de Vigo Otra vez...

Repetidas e innumerables son ya las veces que tenemos que hacer uso de las columnas de EL SOCIALISTA para plantear en todas ellas el yo enojoso y vengonzoso hecho de que no se haya constituido en Vigo un Comité paritario afecto a la industria marítima.

Ya hemos dicho en otros sueltos lo que ocurrió con el trámite de este asunto, excluyéndonos por ello de repetirlo. Pero lo cierto es que la cosa sigue igual, sin que hasta la fecha el señor marqués de Guad-el-Geld haya tomado las medidas conducentes a la solución del asunto, cuando demasiado es sabido que su solución está única y exclusivamente en sus manos.

Dos años han transcurrido. Pero ni aun antes ni Sangro ahora se tomó ni se toma la molestia de constituir el Comité paritario de referencia para poner coto desde él a tanto abuso. Ello es bien aprovechado por los consignatarios e inspector de Emigración para seguir jugando con el personal a sus dedones. La impaciencia, pues, de nuestros compañeros es grande y justificada. Son dos años que hace que injustamente se los ha postergado.

El riguroso turno establecido para el embarque del personal es violado cuando le place al inspector; es decir, no cuando le place, sino cuando a su lado tiene a alguien a quien favorece, eso lo hace con una fortuna loca. Hasta las diez o las doce de la noche es capaz de estar allí de canchiberro. En fox-terrier de esta localidad merece el mejor mendrugo de sus señores.

Por dondequiera que se vaya está Germán; sea la hora que fuere, él siempre con su intencioncilla fina y noble de beneficiar al prójimo.

El señor Chana, jefe de Germán, merece capítulo aparte, ya que la falta de espacio nos veda destacar aún más la personalidad (1) del que por hoy nos ocupa. Para ponerle bonito y en calidad de pincelada final, diremos que Germán perteneció a la Unión patriótica.

Nosotros hemos tenido probabilidad de echarle de la localidad; pero no sabemos si al dar el puntapié se manchará nuestro calzado. No hemos querido hacerle daño, pensando en que a todo cerdo le llega su san Martín; pero sí se empeña en llenar el saco demasiado... En fin, él verá.—Pínin de Pínin.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 31802. Apartado 10.098.

COOPERATIVAS DE LA CASA DEL PUEBLO EIBAR.—Teléfono 337. Los mejores artículos a los mejores precios. DESPACHOS Central, Barrancón, 4. Suroursal, Arragueta, 3. GRAN SALÓN CAFE, plaza de Alfonso XIII — Teléfono 391.

recer, impune y solapadamente, y como esto ocurre casi siempre...

Por otro lado, nuestros camaradas son brutalmente tratados a bordo de los vapores. Y cuando, justa y energicamente, quieren protestar, he ahí que viene la suspensión de empleo y sueldo por tiempo indefinido por chabarse insubordinado a los jefes.

Repetimos que el estado de ánimo de estos camaradas es penoso. Pero ello no obsta para que sigan confiando en la organización y en la eficacia de ésta y le presten su concurso.

Tened en cuenta que cuando se lucha contra una burguesía tan cerril como la vuestra y contra un Gobierno que la apoya, la lucha es en extremo difícil.

Yo me atrevo a brindar a la Federación Nacional del Mar este caso, sin duda conocido por ella, y hacer lo que sea pertinente con tal de que estos sufridos trabajadores merezcan el trato de ciudadanos y no de bestias.

Y a los marítimos de Vigo mi adhesión, y les exhorto para que sigan trabajando tenazmente por la causa de los oprimidos.

Sócrates GOMEZ

NOTAS DE ORIHUELA Tras de un contrato de trabajo. ORIHUELA, 16.—Los albañiles de «La Unión», que han conseguido dejar en cuadro a la entidad de dicho oficio, alimentada por los jesuitas, andan reuniéndose con sus patronos para la mejor consecución de un contrato de trabajo que sirva de base al que ha de confeccionar el Comité paritario de la jurisdicción.

Cuando no por una cosa... Los panaderos, que ha poco salieron triunfantes de un litigio con sus patronos, lamentanse ahora del incumplimiento por parte de algunos de éstos, que se obstinan en no respetar el laudo del Comité paritario.

Este organismo carece de fuerza para hacerse respetar, quizás por la resolución de los anarcosindicalistas, que se retiraron de él a destiempo.

En memoria de Iglesias. La Agrupación local ha experimentado numerosas y valiosas altas en sus filas.

En conmemoración del V aniversario de la muerte del maestro insigne, «Renacer» le dedicó editorialmente, con una media asta, en la Casa del Pueblo, una roja y se hizo difusión de un bruto, enérgico y decidido manifiesto.—Armenjo.

Preparando las elecciones CONSUEGRA, 16.—En este pueblo, y seguramente en los demás del distrito, el cacique señor Cordovés está preparando las elecciones con la misma «sinceridad» de siempre; es decir, que ya está preparando las coacciones que ha de emplear para que le vote.

Como la crisis de trabajo es mucha, los obreros van a buscar leña, y a todos los que han sorprendido en las propiedades de dicho señor se les ha dicho que no tengan cuidado con las denuncias, que no les pasará nada; pero como el juez es de la familia del cacique, guarda las denuncias y parece que ya le han oído decir en un bar que tiene unas setenta denuncias por coger leña, las que no saldrán hasta la víspera de las elecciones, para que entonces voten al señor Cordovés.

Además existe en esta población un colegio de niños, dirigido por maristas, en el que había unos alumnos, y también se dice que obligarán a los padres de los niños a que voten por el señor Cordovés, y de no hacerlo se les echará del colegio.

Estos son datos que ya circulan por el pueblo, y como esto que se denuncia ha sido siempre la norma del cacique, el vecindario lo cree.

¿Van a ser así las elecciones que se anuncian?

Ciudad dorada Es la primera y predominante impresión que produce Salamanca para el observador. Ciudad dorada, ciudad de ensueño, donde el ambiente es cálido dentro de la fría temperatura actual.

sus ojos vivaces bajo las gafas, que atemperan la mirada dura y penetrante; con su alto chaleco, a cuerpo y en pelo, causando la desesperación de muchos de sus imitadores en esta fría temperatura invernal, es más que la de una persona humana, con sus defectos y contradicciones, la de un símbolo de toda esa tradición y de todo ese ambiente que, encerrado entre los muros de una ciudad dorada, creación de ensueño, parece brindar a todos los visitantes el grato y apacible refugio que cantaba Luis de León en sus estrofas y que más tarde había de añorar también en el destierro don Miguel recordando su Casa de la Muerte, retirada y sombría, y esos porches por los que a diario cruza y vuelve a cruzar su figura en animada conversación.

Este primer aspecto de la Salamanca universitaria está tan unido a don Miguel, que no se puede prescindir de él. Es la historia de Salamanca. El ha añadido a su ya gloriosa tradición un nombre reconocido ante el mundo y una gesta trazada entre las negruras opresoras de un régimen injusto. Para el que viene de fuera, en una visión objetiva, tal como nosotros la enfocamos ahora, prescindiendo de nuestro significado político, no hay en Salamanca más que dos cosas: su ambiente de ciudad dorada y don Miguel de Unamuno.

Vayan, pues, a una y a otro el cordial saludo y la sincera admiración de HILDEGART

NOTAS DE ORIHUELA Tras de un contrato de trabajo. ORIHUELA, 16.—Los albañiles de «La Unión», que han conseguido dejar en cuadro a la entidad de dicho oficio, alimentada por los jesuitas, andan reuniéndose con sus patronos para la mejor consecución de un contrato de trabajo que sirva de base al que ha de confeccionar el Comité paritario de la jurisdicción.

Cuando no por una cosa... Los panaderos, que ha poco salieron triunfantes de un litigio con sus patronos, lamentanse ahora del incumplimiento por parte de algunos de éstos, que se obstinan en no respetar el laudo del Comité paritario.

Este organismo carece de fuerza para hacerse respetar, quizás por la resolución de los anarcosindicalistas, que se retiraron de él a destiempo.

En memoria de Iglesias. La Agrupación local ha experimentado numerosas y valiosas altas en sus filas.

En conmemoración del V aniversario de la muerte del maestro insigne, «Renacer» le dedicó editorialmente, con una media asta, en la Casa del Pueblo, una roja y se hizo difusión de un bruto, enérgico y decidido manifiesto.—Armenjo.

Preparando las elecciones CONSUEGRA, 16.—En este pueblo, y seguramente en los demás del distrito, el cacique señor Cordovés está preparando las elecciones con la misma «sinceridad» de siempre; es decir, que ya está preparando las coacciones que ha de emplear para que le vote.

Como la crisis de trabajo es mucha, los obreros van a buscar leña, y a todos los que han sorprendido en las propiedades de dicho señor se les ha dicho que no tengan cuidado con las denuncias, que no les pasará nada; pero como el juez es de la familia del cacique, guarda las denuncias y parece que ya le han oído decir en un bar que tiene unas setenta denuncias por coger leña, las que no saldrán hasta la víspera de las elecciones, para que entonces voten al señor Cordovés.

Además existe en esta población un colegio de niños, dirigido por maristas, en el que había unos alumnos, y también se dice que obligarán a los padres de los niños a que voten por el señor Cordovés, y de no hacerlo se les echará del colegio.

Estos son datos que ya circulan por el pueblo, y como esto que se denuncia ha sido siempre la norma del cacique, el vecindario lo cree.

¿Van a ser así las elecciones que se anuncian?

Ciudad dorada Es la primera y predominante impresión que produce Salamanca para el observador. Ciudad dorada, ciudad de ensueño, donde el ambiente es cálido dentro de la fría temperatura actual.

Desde las piedras que la pátina del tiempo hace aparecer revestidas de un fino polvo dorado hasta las cresterías maravillosas de los monumentos artísticos, en todo domina ese ambiente de ciudad histórica que, favorecida por las Hadas, hubiese trocado el mundo y ofreciese, aun a los ojos del hombre despreocupado de hoy, la armonía clásica, «forma» ambiental de siglos preteritos, Salamanca es de las escasísimas poblaciones españolas, donde lo moderno se ha rendido a lo típico, donde hasta las casas y cuarteles de reciente construcción se han inclinado reverentes en imitación—que no es servilismo, sino justo tributo—ante la potencia de su historia, no perdida.

Salamanca es toda ella un museo, un archivo, una colección de gratas perspectivas. En sus callejuelas estrechas y encurvadas como finos remates de un encaje que envuelve la ciudad, como en su plaza Mayor, que tanto nos recordó la nuestra, la madreleña, aunque allí adquiere tal vez más seriedad y más grandiosidad, está la influencia del espíritu y del ambiente universitario. Porque Salamanca ha adquirido su colorido, aparte ya de su fuerza vital, en la Universidad. Sobre ella pesan las místicas y líricas divulgaciones de Luis de León; las profundas enseñanzas jurídicas y filosóficas de Vitoria, que se enlazan en escalonamiento lógico con las de Miguel de Unamuno, continuador, con su paradójica naturaleza, de aquellas otras que dieron nombre y gloria a la Universidad salmantina e hicieron de ella la primera de España. Por ello conserva bien enraizada su orientación intelectual, y Salamanca es hoy la Universidad, del mismo modo que ésta no podría subsistir sin el marco de la ciudad vieja, pero no con esa vejez triste y marchita de Toledo, sino con una vejez riente del pueblo que sabe que si sobre él pesa una tradición de muchos siglos, a ella debe su esplendor y su prestigio. Por ello Salamanca guarda para su Universidad y para sus estudiantes esa grata cordialidad de la madre que ve en el hijo predilecto el amparo a su vejez y el galardón a toda su existencia de trabajo.

Y en el marco de los porches de la plaza Mayor, encuadrada como seña de esa Salamanca típica y universitaria, la figura de Unamuno, con

Las rentas del trabajo Un obrero muerto en un corrimiento de tierras

Ayer por la tarde se produjo un corrimiento de tierras en una zanja sobre la que serán construidos los cimientos de una casa que estará situada en la calle de Blasco de Garay, esquina a la de Joaquín María López. En los trabajos de entibación de la mencionada casa trabajaban los obreros Teófilo Torres Carvajal, de veintiocho años, soltero, y Pascual de la Fuente Omedilla, de treinta y cinco años, casado, los que, al producirse el derrumbamiento, quedaron sepultados.

Rápidamente acudieron en su auxilio los compañeros de los sepultados, avisándose al Juzgado, Tenencia de Alcaidía y Cuerpo de Bomberos. Mientras tanto, Teófilo Torres logró salvarse por su propio esfuerzo, negándose a ser trasladado a la Casa de Socorro. Solamente se quejaba de frío, y para remediarlo se le facilitó ropa.

Con la rapidez que el caso merecía, los bomberos comenzaron los trabajos de descombro, consiguiendo encontrar el cuerpo de Pascual de la Fuente, que aún daba señales de vida. Pero en el momento en que iba a ser extraído, un nuevo corrimiento de tierras volvió a sepultarlo.

Como se hizo de noche, los bomberos tuvieron que continuar sus trabajos valiéndose de los faros de los automóviles de servicio. Próximamente a las seis de la tarde se consiguió encontrar el cadáver de Pascual de la Fuente, que, según dijo el capataz de la obra, había sido admitido ayer a trabajar.

La víctima vivía en la calle de Pablo Iglesias, en Tetuán de las Victorias, y deja mujer y cuatro hijos. El juez de guardia ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito judicial.

En la obra donde ocurrió el suceso se trabajaba desde hace dos semanas, estando el trabajo a cargo de los contratistas señores García y Olalla. El propietario de la finca será en su día el señor Fernández Alcalde.

El suceso ha producido gran impresión en la barriada. Los compañeros del infortunado Pascual están consternadísimos.

Ante todo es preciso organizarse

OLIVENZA, 18.—El cargo de ganadero en la agricultura aquí, en este pueblo, es un ludibrio para el infeliz trabajador que le ostenta. ¿Y aún hay quien les admira y envidia!

Ellos viven en locales que no miden tres metros cuadrados. Allí tienen que hacer su comida y tener las camas propias, además de las de la familia y el zagal que tienen por compañero. Los jornales son insignificantes, a tal extremo, que de no comer la familia conjuntamente sería imposible que diese para todos. En jornada están sometidos a una esclavitud sin límites.

No es envidia ni encharles en cara que ellos disfrutan pan y aceite, lo que estos trabajadores necesitan. El problema de éstos y de todos está en organizarse debidamente, en formar Sociedades nutridas, en las que todos figuren, con objeto de poder hacer frente a la explotación de la clase patronal.

Compañeros: Si queréis tener un género de vida adecuado y resolver un problema tan capital como es el que plantea vuestra necesidad de existir y el de preparar un porvenir a vuestra prole, a vuestra organización previamente sin temores ni desplantes.—Francisco Enriquez.

A la organización, trabajadores!

TORENO, 16.—El despertar de estos trabajadores en la actualidad es considerable. No pasa día sin que ingresen en nuestra organización con interés y entusiasmo gran número de obreros, que acuden con plena conciencia de su misión a nuestras filas.

No influyen menos en esta actitud de los trabajadores sus mujeres. Ellas se entusiasman e incitan bien persuadidas de que fuera de la organización no hay posibilidad de mejorar sus vidas y defender los intereses del trabajo, que son los mismos del hogar.

A nosotros nos produce satisfacción inmensa ver la actitud digna y lógica de los explotados. Sólo de este modo, trabajadores de España, es como podremos preparar un porvenir mejor a nuestros hijos.

Es preciso que todos sin distinción ingresemos en la organización afectuosa a la Unión General de Trabajadores y en el Partido Socialista.

Hay que cuidar de que quienes se las dan de comunistas, de partidarios de la acción directa y de la acción conjunta no entiven con sus fantásticas ideas las intenciones de quienes vienen a la organización con el mejor propósito y la fe que se precisa para realizar su gestión de manera útil y adecuada.—Graciliano González.

BAR EL BUEN REQUERO Se recomienda el exquisito café de este bar. JORGE JUAN, 9. 50 PESETAS DENTURAS; 10 pesetas dientes falsos (pivot); 20 pesetas coronas oro 22 kilates. DENTISTA. MAGDALENA, 28. LA COSMOPOLITA Cooperativa Obrera Socialista. SAN SALVADOR DEL YALLE (La Arboleda) Teléfono número 401. VINOS, COÑAC, Pedro Domecq JEREZ DE LA FRONTERA

Sindicato Nacional Ferroviario

A los ferroviarios españoles

El domingo 30 del pasado mes de noviembre, en el gran salón Olimpia, de Madrid, representantes directos y autorizados de este Sindicato Nacional tuvieron ocasión de hablar a los ferroviarios de la corte, sin distinción de Empresas, servicios ni categorías, congregados, apañados mejor, para conocer los acuerdos tomados por el Comité Nacional en orden y relación a la precaria situación económica de los explotados del carril. Igualmente, idénticos motivos aconsejaron dirigirse a los ferroviarios del resto de España, y he ahí la razón que justifica los 80.000 ejemplares que tiramos del presente manifiesto.

SUELDOS Y JORNALES DE HAMBRE
A fuer de sinceros, queremos declarar que la exclusión de los sueldos y jornales de hambre, en nuestro país, no la tienen las Empresas ferroviarias; existen obreros, sobre todo en el campo, viviendo con igual o parecida penuria que muchos de nuestros queridos camaradas. Por eso, a pesar de los sueldos y jornales irrisorios que pagan las Compañías ferroviarias, cuentan a centenaes y millares las solicitudes de trabajadores que, incondicionalmente, les ofrecen sus brazos o su inteligencia para procurarse el sustento. Sin embargo, desde hace mucho tiempo, la generalidad de los ferroviarios, el estado llano de los obreros y obreras del carril, están imposibilitados de atender las necesidades más perentorias de la vida con los sueldos y jornales que perciben.

No queremos razonar tomando por base para hacerlos los sueldos de 180 pesetas mensuales que tienen asignados los jefes de estación en Compañías de poco kilometraje, y que ponen a prueba constantemente la honradez y el heroísmo de tan dignos empleados; ni queremos referirnos a compañeros que habitan en poblaciones cuya escasa importancia puede parecer que facilita la vida por el precio moderado de los artículos de consumo. Es en Madrid, en las Compañías principales, donde un jefe de estación, después de veinte o más años de servicios, cobra 4.100 pesetas anuales, sueldo que sigue en escala de ascensos y queda reducido a 4,83 pesetas diarias para los mozos de estación suplementarios.

LINEA DE CONDUCTA A SEGUIR
Las dos peticiones acordadas por el Comité Nacional han sido presentadas, con fecha 2 del mes en curso, a las sesenta y seis Compañías cuyo personal está asociado, en más o menos número, a este Sindicato, así como también al Gobierno, por conducto del ministro de Fomento. No se nos ocultan las dificultades que se opondrán a la consecución de tan justas mejoras, a pesar de los optimistas tan exagerados como ridículos de algunos industrialistas, y nos apresuramos a la lucha por vencerlos. Creemos como los términos que se halla planteado el problema general en todos sus aspectos, y reputamos contraproducente para los intereses del personal toda actitud simplista, desentendiéndose de cuanto pueda lesionar respetables derechos o cuantiosos y legítimos intereses cuya defensa también nos corresponde. Se equivocan los ferroviarios si piensan que pueden conducirlos a la victoria Comisiones integradas por hombres simples o desahogados, ineficaces adolorados, por ignorancia o por cálculo, de las Empresas ferroviarias o de otros elementos. Los términos en que está planteado el problema alejan de nosotros la idea de una confabulación perfectamente inútil para las Compañías y para el personal, aunque, desgraciadamente, existan entre éstos algunos que se desean.

LO QUE ESPERA DEL SINDICATO
Es incuestionable que la generalidad de los agentes y obreros ferroviarios no podían vivir con los sueldos y jornales asignados antes del alza experimentada por las subsistencias con motivo de la depreciación de nuestra divisa monetaria; de ahí la urgencia de resolver de manera satisfactoria las dos peticiones, de jornal y sueldo mínimos, y de aumento en los sueldos y jornales presentados ya a las Compañías y al Gobierno.

El Sindicato Nacional Ferroviario, en noviembre de 1926, con motivo del Congreso celebrado en Zaragoza, se preocupó de este problema; y en noviembre de 1923, en el Congreso celebrado en Barcelona, concretaba sus aspiraciones, señalando incluso el momento propio para que la Comisión ejecutiva pudiera convertirlos en tangibles realidades. Resultaba punto menos que imposible gestionar la solución del problema, aunque no fuese más que en el aspecto económico y por lo que al personal ferroviario se refiere, hallándose regentando el ministerio de Fomento el conde de Guadalquivir, que, por considerar infabiles sus métodos, no aceptaba indicaciones, sugerencias ni proposiciones, al menos provenientes de la clase trabajadora. Aquel ministro aseguraba, seriamente, al parecer, que el problema general de los ferroviarios caminaba sin duda hacia su solución, posiblemente deslustrado por los dividendos que repartían las Compañías más importantes y el precio elevado adquirido por las acciones, sin contrastar semejante situación con la evidente y pesada carga que se echaba sobre el presupuesto de la nación y el olvido notoriamente injusto a que se relegaba al personal ferroviario.

No era forzoso esperar a que se intentase por un Gobierno—quien fuere—liberar a las Compañías, o al país (veremos a quién la presenta el actual), para con justos motivos hacer lo propio al Sindicato por cuanto a los agentes y obreros se refiere. El momento es el actual, al confeccionar los presupuestos del país para el ejercicio económico de 1931.

REUNION DEL COMITE NACIONAL
En los últimos días del pasado mes de octubre, antes de surgir la Comisión espontánea solicitando aumento en los sueldos y jornales, con sujeción a una escala, inadmisiblemente, por cierto, la Comisión ejecutiva del Sindicato tomó el acuerdo de convocar al Comité Nacional para que examinase la situación económica del personal ferroviario y, a la vista del resultado, pudiera adoptar los acuerdos que más le parecieran oportunos. El mencionado organismo se ha reunido durante los días 22 y 23 del pasado mes de noviembre, habiendo llegado a formular las dos peticiones siguientes:

1.º **Jornal mínimo de 8 pesetas, y sueldo, mínimo también, de 3.000 pesetas anuales.**
2.º **Aumento de 1.500 pesetas anuales en los sueldos que actualmente tienen asignados los agentes, y la equivalencia de 4 pesetas en cuanto a los jornales se refiere.**

Ha creído obligado el Comité Nacional pedir que se fije el jornal y sueldo mínimos porque, desgraciadamente, existe en ferrocarriles el tipo de empleado que trabaja y no cobra, tales como los meritorios, y por considerar de obligada e inaplazable justicia que los hombres del trabajo perciban, aunque muy mermado, un sueldo o jornal índice que les permita hacer frente a las necesidades más perentorias de la vida.

Deliberadamente ha tomado nuestro Comité Nacional el acuerdo de solicitar una cantidad invariable como aumento en los sueldos y jornales existentes en la actualidad, desechando por injustas y por dificultadas de aplicación las escalas anunciadas por diferentes conductos. Basta un ejemplo para demostrar ambas cosas a su vez: Tomando como tipo las escalas de sueldos actuales en M. Z. A. y las solicitadas como aumento por la Comisión, del 75 por 100 hasta los sueldos de 3.000 pesetas, es 50 para los de 3.000 hasta 5.000 y el 25 para los de 5.000 en adelante, resulta que se pide para los agentes a quienes la vida se les hace de todo punto imposible, porque padecen sueldos de 1.935 pesetas, primero de la escala, un aumento de 1.451,20 pesetas, mientras el mencionado aumento se eleva a 3.000 pesetas para los agentes que disfrutan un sueldo de 12.000 pesetas, quienes sentirán también necesidades, pero en un grado muy inferior a

ron en manifestación y con un gran cartel, donde constaba su demanda. Se consiguió, por fin, que hiciese un reparto de parados entre los patronos, dando a los que se colocasen tres pesetas por junto. Los obreros quisieron presentar la forma de reparto, y con la autorización del alcalde se presentó allí un compañero, que don José Utrera se encargó de arrojar a la calle. Utrera le valió al salir una pita ensordecedora. Como era tan injusto y bochornoso el reparto, se recurrió al gobernador, quien resolvió el conflicto encarcelando al presidente y secretario de la Sociedad obrera y cerrando el Centro obrero.

No merece comentario tan excelente medida de gobierno.—J. M. Zambrana.

Sociedad Deportiva Excursionista

JUNTA GENERAL EXTRAORDINARIA
Esta Sociedad celebrará una junta general extraordinaria mañana, jueves, a las nueve y media de la noche, en primera convocatoria, y a las diez y media, en segunda, para discusión y aprobación de la reforma del reglamento propuesta por la Junta directiva.

Dada la importancia del asunto, la Junta directiva ruega a todos los socios la puntual asistencia.

La junta se celebrará en el local del Montepío Comercial de Calzado, calle de Augusto Figueroa, 31 y 33.

Mitin socialista

MIRANDA DE EBRO, 16.—Se ha celebrado un mitin de afirmación sindical organizado por el Sindicato del Arte de la Edificación. El teatro Novedades, donde se celebró, estuvo muy concurrido.

Presidió el compañero Emiliano Bajor, e hicieron uso de la palabra los compañeros Donato Becerra, Primitivo Herrero y Francisco Díaz de Arcaaya, estos tres últimos de la organización de Vitoria.

Todos los oradores estuvieron acertadísimos en sus peroraciones, condenando las incongruencias del sistema político imperante. Recomendaron a los obreros que se ocuparan de la acción política para ser respetados en sus modestas aspiraciones.

Manifestaron que a la organización hay que ir sin egoísmos y con altura de miras hacia sus semejantes; siendo aplaudidos con gran entusiasmo.

Al final del mitin se vendieron folletos de la Gráfica Socialista por el compañero Aguirre, de Vitoria.—R. Orriba.

Nueva directiva

MOLLINA, 16.—La Sociedad Obrera de Agricultores «El Progresor», reunida en junta general, ha elegido nueva Junta directiva, cuyos cargos han recaído en los compañeros siguientes:

Presidente, Pablo Parrado; vicepresidente, Joaquín Mejías; secretario, Pedro Llamas; tesorerero, José Dobias; contador, Francisco Romero; vocales: Antonio Ruiz, Antonio Matas, Demetrio Carmona e Idefonso Rubio.

Cautela, camaradas

VILLASECA DE LACEANA, 16. Surgen a través de nuestro país movimientos huelguísticos esporádicos, de un origen misterioso, que contagian en algún grado a compañeros de nuestras organizaciones sindicales, y ello obedece, a nuestro parecer, al aparente revolucionarismo en que vienen envueltos los aludidos movimientos y a la propaganda de algunos impotentes que creen poder suprimir a nuestros Sindicatos y a sus dirigentes más destacados por medio de la calumnia y la agresión ignominiosa y cobarde, cuando ello implica un grave error. Si tenemos un poco de memoria no nos será difícil saber, hasta por experiencia, aparte de la lectura, que a las doctrinas o tácticas se las combate poniendo enfrente de ellas otras mejores, y a los hombres superándolos en honradez y cultura, y cuando se haya conseguido y demostrado una y otra cosa no será necesario recurrir a la calumnia vil y estúpida para que los trabajadores con conciencia de clase y sentido común se den por enterados.

Por fortuna, la clase laboriosa no cree en determinados cantos de sirena que, aunque tengan buena voz, carecen del aval de los hechos; y si, en cambio, en su mayoría la orientación de la Unión General de Trabajadores, que sin estridencias ni decorados vistosos ha conseguido una serie de mejoras para los oprimidos que pesan mucho en la balanza social española.

Conviene mucho a los proletarios, en bien de sus intereses, que se organicen los que, por incomprensión u otras causas, no lo están; actuar con disciplina capaz y serena, sin desentenderse a lo que sucede a nuestro alrededor para no sumarse, algunas veces inconscientemente, a actos que la misma burguesía, con traje de obrero, organiza.—Antonio Fernández.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 31822. Apartado 10.036.

Una llamada obligada

Para Pedro García
Quiero recordar a Victor Hugo, que una vez, refiriéndose a las cosas sencillas y pequeñas, dijo: «Todo lo sencillo es grande». El maestro prestigioso García dice en su «gran» trabajo, al contestarme a mí, que mi pensamiento sobre la fundación de una Federación comarcal es un «trabajito»; ¡cuántas veces se arguye que vale más calidad que cantidad!

Y eso que el replicante García copia párrafos enteros de mi «trabajito» sobre organización dirigida por la Unión General de Trabajadores.

Insisto, pues, camarada García, en que desde Valencia a Castellón, ribera inclusive, hace muchísima falta una Federación Naranjita y sus similares para defender el salario y horario del trabajador. Lo que usted menciona en su «gran» artículo, ya lo sabemos todos: es Asociación obrera. Dentro de ellas existen reglamentos para el desenvolvimiento social de sus asociados, que bien puede Alcira acordar para sus adheridos sobre la recolección y envase de la naranja. Pero ese acuerdo de Alcira que ante mí vista tengo, además de ser local, no se cumple, y no se cumple porque sale de un escondite, especie de mechinal, donde sólo lo saben los mentes. El reparto de esas hojas con las instrucciones dadas, cuando llegan a los pueblos, ya son caducas. Caducas porque no van avaladas con el sello federativo, y con el acuerdo unánime. Muy distinto es, amigo García, lo uno de lo otro. En el problema federativo, una vez la alianza consolidada, los acuerdos son ferosos, y hasta permitiéndoseme la frase, sagrados.

Nuestro anhelo sería que, valiéndose del abecedario Morse, en un golpe de timbre, todos los pueblos enclavados en la comarca responderían al llamamiento.

Salario y horario uniforme en todo trabajador, igual al que está en Alcira que al que trabaja en Castellón. Estos son los puntos fundamentales del problema. Los acuerdos de un Centro Obrero, aunque los hagan con la mejor idea, no dan el resultado apetecido y está pronto al borde del fracaso, como pasa aquí, en Monócar, en Nules, Burriana, Vall de Uxó y todos los pueblos limítrofes del distrito. En salario y horario reina un desbarajuste inaudito, lo mismo que pasa por parte de los amos en los despidos y contratos. «Dadme un punto de apoyo y moveré el mundo», dijo el gran Arquímides. El punto de apoyo para ganar batallas los trabajadores en la confección de la naranjita está en pertenecer a una formidable Federación, amparo de sus hijos. Pero no una Federación tibia y ligera, no; una Federación de Centros Obreros que a los que trabajen en la recolección y envase y embarque del dorado fruto los defienda con tesón y les queje un jornal y un salario que pueda cubrir las necesidades de la vida. Amparo al lesionado, al viejo, al tarado. Vigilancia y escuela para los menores; enseñanza y deberes para el asociado consciente.

Urge, pues, el haz que yo quiero apañar. Usted, maestro García, cuando recorria con vehemencia de ciudadano consecuente en beneficio de la clase trabajadora esta comarca, habrá visto lo que yo expongo en mi trabajo. Vá, y no lo dudado, a males que aquí reina; la falta de conjunción entre los trabajadores, la traición del mismo en los jornales, el soplo al «amo» para los que nos desluciamos en favor del pueblo. ¿Y aún me pregunta a mí dónde estoy yo?

Usted ya lo sabe, que he usado tráfala, que soy obrero, que voté porque quise, y que si hoy busco una unión es porque los días de hoy no son los de ayer, aunque esto parezca una peyoración. Al leer el impreso que usted ha remitido a todos los Centros obreros, y ver con asombro que el codificador de naranjita tiene cinco pesetas de jornal, mi indignación fue terrible. ¿Se puede concebir esto? ¿Qué humanismo y conocimiento de causa hay en esta determinación? Bástale, pues, cinco pesetas de jornal a un padre, pues cinco pesetas de jornal a un hombre superándolos en honradez y cultura, y cuando se haya conseguido y demostrado una y otra cosa no será necesario recurrir a la calumnia vil y estúpida para que los trabajadores con conciencia de clase y sentido común se den por enterados.

Más valiera acomodarse al pensamiento de Cornelio Agripa, cuando dice: «No hay razón, ni social ni científica, para que unos hombres dispongan de otros.» ¿Para qué, pues, la organización? Lo único que inmediatamente vendrá será el axioma de Marx: «La emancipación del trabajo ha de ser obra del trabajador mismo.» Yo mismo no cierro el marco social con la Federación que propongo.

Catalina de Suecia decía: «Los hombres desprecian lo que no son capaces de hacer.» Pero Catalina es vieja ya, y sus moldes, desvirtuados en parte, no retoñan en la masa obrera. Y basta por ahora.

Pedro SALA
Monócar y diciembre.

Bibliografía

«Dante no vió nada (La vida en los presidios militares)». Reportaje por Alberto Londres. Versión española de Emilio Gómez de Miguel. Editorial B. Bauzá, de Barcelona.

En su libro «Dante no vió nada», Alberto Londres eleva al reportaje periodístico a la categoría de nuevo género literario. Tarea nada fácil si se tiene en cuenta que para ello ha sido preciso reeditar de modalidad permanente el nervio de las expresiones periodísticas, cuyas características de agilidad y rapidez, destinadas al solo goce de un soplo de vida efímero y agitado, no ofrecen posibilidad sencilla para esa conversión.

Para llevar a cabo tal obra en «Dante no vió nada», Londres enoja, pule y adamasca los relatos de su visita a los presidios militares franceses en el África, no con tales retóricas ni esplendores literarios, sino con una emoción seca, profunda e hiriente. Hace percibir palpablemente crueles y remolinos de apocalipsis dantescos sin salir del tono esencial del reportero neutral y enamorado de la verdad. La variedad infinita de los matices de su estilo converge en una ironía corrosiva y desgarrada, y con ella expone y cuenta...

Colgar a los hombres por los riñones; inmovilizar a un desgraciado y espolearlo de azúcar la cara para atraer en jambres de avispas y de moscas; atarlos en forma de sapa; condenarlos a la sed y darles a beber sal disuelta; acostarlos en un lecho de espinas y bailar encima de ellos; ponerles cal viva en las llagas; tenderlos en el suelo y cubrirlos «directamente» de inmundicias; atarlos a la cola de un caballo y entregarlos a los salvajes tiradores para que los envíen al otro mundo...

«Estos horrores achican la visión dantesca por su presencia injuriosa ante el mundo actual. Londres dedica su libro a los representantes del pueblo de la tercera República francesa con la esperanza de que mediten con él.

Conviene saludar con grata bienvenida la aparición de un nuevo género literario que embellece y exalta las posibilidades periodísticas. Y es de esperar que, como Alberto Londres, los futuros cultivadores sabrán poner al desnudo las carroñas e ignominias sociales que hacen a la Humanidad atormentada y triste.—Coca.

«El libro de la raza», por José Brissa y Enrique de Leguina. Editorial Maucci.

En breve prólogo explican los autores de esta obra su finalidad y alcance.

Desde los primeros monumentos literarios de la lengua castellana hasta los escritores contemporáneos de España e Hispanoamérica, desfilan en las nutridísimas páginas de este volumen bellos modelos del buen decir y magníficos fragmentos de obras reveladoras del genio creador de la raza.

Brissa y Leguina han realizado una labor meritoria al compilar en este tomo de 900 páginas, bien editado por la Casa Maucci, lo que constituye el más legítimo e indestructible tesoro de los pueblos de sangre hispánica.

«El matrimonio perfecto. Estudio de su fisiología y sus técnicas», por Th. H. van de Velde. Traducción de la 37 edición alemana, por J. W. Naake. Prólogo del doctor Vital Aza.

Es ésta una obra gemela—por su presentación y su excepcional interés—a las recientemente aparecidas de Marañón, «La evolución de la sexualidad y los estados intersexuales»; de Ruiz-Funes, «Endocrinología y criminalidad»; de Rosa de Luna, «Aberraciones psíquicas del sexo»; Pavlov, «Los reflejos condicionados», etc.

«En resumen, un libro escrito en estilo sencillo y llano sobre la base de una admirable vulgarización de Anatomía y Fisiología sexual del hombre y la mujer.

«El teatro», por Enrique Estévez Ortega, y «Burgos», por Eduardo de Ontañón.

Esta publicación bimensual que acredita a la Editorial Cervantes, de Barcelona, acaba de poner a la venta dos nuevos fascículos de extraordinario interés: «El teatro», por Enrique Estévez Ortega, y «Burgos», por Eduardo de Ontañón.

El primero de estos fascículos de la Enciclopedia Gráfica lleva magníficas ilustraciones que comprenden desde los primitivos teatros griegos hasta los fastuosos escenarios modernos. Es particularmente interesante la parte gráfica dedicada al teatro de vanguardia español, ruso, alemán, etc. El texto de «El teatro» es una descripción histórica que sólo elogios merece.

«Burgos ostenta 133 magníficas ilustraciones y una magnífica monografía sobre la famosa ciudad española, obra del distinguido literato burgalés Eduardo de Ontañón.

Una visita de Sánchez Guerra a la cárcel

El señor Sánchez Guerra estuvo ayer en la Cárcel visitando a los señores Alcalá Zamora y don Miguel Maura, previa petición de autorización, que le fué concedida.

Contraste elocuente

TARAZONA DE LA MANCHA, 16.—Los elementos clericales y reaccionarios han echado el resto para hacer un alarde de fuerzas con motivo del banquete de despedida que se tributó al cura párroco. Por fortuna, los ideales que representan han perdido todo arraigo en el espíritu del pueblo, y a pesar de repartir las invitaciones a domicilio, sólo pudieron congregarse una veintena de comensales, cifra insignificante para una ciudad de 8.000 habitantes.

Esta soledad en que se quedan los caciques reaccionarios contrasta con la concurrencia fervorosa que acude a los actos de significación socialista. Reciente está el caso del banquete de maestros en la escuela laica, en que numerosísimo público tributó un espontáneo homenaje a los maestros entrante y saliente.

El contraste bien elocuente de estos dos hechos, reveladores de un espíritu consciente y libre, muestran a las claras la capacitación del pueblo para conseguir sus reivindicaciones.—Pedro Serrano.

Obras de venta en la Administración de EL SOCIALISTA

Plas.

ALAMAR.—Cuestiones obreras. 2
—Cuentos de mi tierra. 6
—Giner de los Rios, educador. 6
—Mi primera campaña. 1,50
—Decisiones del Tribunal permanente de Justicia internacional. 6
—Volpone o el zorro (adaptación). 4
—Entre la guerra y la revolución (España, 1917). 3
—Polémicas de la guerra. 2
—Remedios heroicos (drama en tres actos). 5
—El archipiélago maravilloso. 5
—El peligro yanqui. 5
—España en el crisol. 5
—El arco de Noé. 5
—Las columnas de hercules. 5
—El rodeo. 5

ARENAS GUERRA.—Trafalgar o práctico de contabilidad. 3,50
ARGENTE (B.).—La esclavitud proletaria. 2
—Tiempos sombríos. 2
AUNOS.—Las corporaciones del trabajo en el Estado moderno. 6
AZORIN.—El Esperanto en diez lecciones. 1,25
BALZAC.—El muerto viviente. 1
BARBUSSE.—El fuego. 5
BARGALLO.—La vida de las plantas. 3
—Los pensamientos de Cajal. 1
—El gabinete de Física de la Escuela primaria (dos tomos). 10
BARGALLO Y MARTIN.—Manual de Química. 10
BARNES (D.).—La salud del espíritu del niño. 4
—Ensayos de Pedagogía y Psicología. 6
—Psicología. 4,50
BARRIOBERO Y HERRAN.—Historia ejemplar y atormentada del caballo que la mano en el pecho. 5
—Nuestra Señora la Fátima. 5
BEBEL.—Socialización de la sociedad. 0,65
BELO (L.).—Viaje por las escuelas de España. (Tres tomos). Cada uno. 5
BENLLIURE Y TUERO.—Sátiras y diatribas. 4
—Tipos y costumbres de hoy. 4
BENOT.—Temas varios. 0,75
BERAUD.—La existencia de Dios. 1,50
BERNALDO DE QUIROS.—Los derechos sociales de los campesinos. 1,50
—Criminología de los gamistas de sangre en España. 2
BESTEIRO.—El problema militar en España. 0,20
—El problema de Marruecos. 0,25
—La obra de Pablo Iglesias. (Discurso en Oviedo). 0,40
—Juicios sintéticos. 2
—Traducción de la Lógica (en rústica). 10
—Idem. id. (encuadernada en tela). 12
—Luis Blanc. 0,25
—La lucha de clases. 0,25
—Socialismo y Escuela, viveros infantiles. 0,20

BERNSTEIN.—Socialismo evolucionista. 2
BESSEDE (G. M.).—Lo que todos deberían saber. 2
BOISSIER.—El fin del paganismo. (Dos tomos). Los dos. 10
BOSSI.—Jesucristo nunca ha existido. 1,50
BOUVIER.—El comunismo en los insectos. 6
—La vida psíquica de los insectos. 6
BOUTROUX.—Las leyes naturales. 1,50
BOVET.—La Psicología y la educación. 1
—Ciencia. 1,50
BRAVO (MARIO).—Cuentos para los pobres. 6
—En el surco. 5,50
—La ciudad libre. 1
BUTLER.—Las condiciones de trabajo en los Estados Unidos. 5
BRONTE.—Cumbres borrascosas. 5
BYRON.—Lara. 1
CALLEJA.—Diccionario gramatical. 14
CALLEJAS.—Méjico ante el mando. 14
CAMBELLIS.—Feminismo socialista. 2
CAMPOAMOR.—Los amores en la Luna. 1,25
—Los amores de Susana. 1
—Nuevos pequeños poemas y dotoras. 4
—Hamoradas. 3
CARRTERO.—Celebración de actos civiles. 0,25
—Catecismo socialista. 0,10
CASTINEIRAS.—Máximo Gorli, su vida y su obra. 7,50
CASTRO (R. DE).—El apóstol (drama en tres actos). 2

«La crisis de trabajo»
ALCALA DEL VALLE, 16.—A consecuencia del paro forzoso que desde que se terminó la recolección de cereales viene padeciendo la clase trabajadora, y en la imposibilidad de sufrir más tiempo la extrema miseria a que hemos llegado, una Comisión de la Sociedad Agraria Obrera se ha dirigido al Ayuntamiento, por tres veces, en solicitud de trabajo. Se hizo un reparto, que no dió resultado por negarse los patronos a admitir a los obreros.

Un delegado del gobernador procedió a la colocación de los desocupados, y después se pactó un contrato de trabajo para próximas faenas de escardas; pero tan pronto como se ausentó el delegado, los patronos despidieron a los trabajadores.

A un pueblo que pide trabajo como indispensable medio de vivir, no se le puede negar, por dignidad y por justicia.—J. Ayala.

A los ganaderos

AHILLONES, 16.—Una vez más tenemos que lamentar la indiferencia en que están sumidos los ganaderos, que no ponen su tesón y sus esfuerzos en evitar la triste situación en que se encuentran. En pago de su trabajo, que los tiene esclavizados día y noche, perciben un salario de 35 ó 40 pesetas mensuales, una fanega de trigo y cinco pesetas para comestibles.

Estos salarios y el trato a que están sometidos por sus explotadores representan una verdadera abyección para la dignidad humana, y no es comprensible su actitud de impasibilidad ante tantas humillaciones.

Hay que entrar de lleno en las luchas sociales y en la organización obrera. Los obreros agrícolas de Marchena y los panaderos de Aviles consiguen triunfar gracias a su unión y solidaridad, nuestras únicas armas frente al enemigo capitalista.

Los obreros ganaderos deben imitar esos ejemplos de actividad proletaria para dar fin a los males que les atormentan.—Un campesino.

Pro LA AURORA SOCIAL diaria

La necesidad de un diario que recoja en Asturias las aspiraciones del elemento obrero, así como para sacar a la vindicta pública tanto chanchullo como en los Municipios y Diputaciones hicieren y hacen los que se «ascriban» por administrar los intereses del pueblo, fué causa de que la Agrupación Socialista de La Vega, en proposición llevada al Congreso de la Federación Socialista Asturiana, se aprobara, nombrando una Comisión pro LA AURORA SOCIAL diaria.

Apenas si ha transcurrido un mes, y los camaradas y simpatizantes acceden con su cuota mínima de veinticinco pesetas a engrosar la suscripción abierta con el fin de contrarrestar las pérdidas que haya durante el primer año. Ya tiene el amigo Amador dos mil duros en cartera.

Hay que llegar a los treinta mil que se necesitan para no tener apuros económicos, y es necesario que en cada pueblo lo tomen con calor, como hasta la fecha lo han hecho, y el triunfo coronará el esfuerzo realizado y las ventas serán enormes.

Colectividades obreras, Agrupaciones y Juventudes Socialistas aportaron, y otras aportarán, cantidades que más tarde lejos de pesarias han de ver sus inquietudes beneficiadas, pues «Región», boicoteada por la organización obrera por despedir al personal asociado, y «El Noroeste» haciéndose «caricias» a diario con los noticios que lanzan contra los hombres que más luchan por dar conciencia de clase a los trabajadores, siguen siendo fedos por éstos, y hay que trabajar más con el fin de lograr que nuestra prensa sea más leída; hay pueblos en Asturias que, aunque cuesta somnarse un poco, hay que decir la verdad, apenas si se conoce a nuestro querido diario EL SOCIALISTA.

Agrupación Socialista hay que tener cerca del centenar de afiliados e igual número la Juventud Socialista y sabemos que en dicho pueblo apenas si envían setenta ejemplares, y en casi todos los pueblos de Asturias pasa lo mismo; esto indica que el interés no es tan grande por estar enterados de cuanto ocurre nacional e internacionalmente.

De lo que EL SOCIALISTA no puede publicar, nadie más que nosotros somos culpables; démosle suscripciones, anunciantes y donativos. Hasta ahora luchamos con muchas dificultades; hay que zanjar aquel débil, que otros contrajeron; si mostramos interés, lograremos aumentar la venta, y EL SOCIALISTA, si tiene más medios, más páginas aumentará.

En Asturias se puede hacer mucho por nuestro país, por quien nuestro querido Iglesias tanto hizo. Imitemos su ejemplo y que no haya localidad en la cual deje de ir un paquete, y sobre todo que a los afiliados al Partido, que dejan de comprar EL SOCIALISTA y adquieren un periódico defensor del capitalismo, los considero socialistas a medias; esto nos lo decía Iglesias siempre.

En Asturias es necesario tener la suscripción pro LA AURORA SOCIAL, si no cubierta, muy adelantada para que el 1 de mayo del año 31 haya circulado, a ser posible, por la montaña y la ciudad, quien en compañía de EL SOCIALISTA desemmascaren a tanto farsante que quiere hacernos creer que nadie sino ellos nos van a traer la felicidad.

Socialistas simpatizantes: Adquirid nuestro diario; leed nuestro semanario, y cuando éste haga pareja con EL SOCIALISTA, adquirid también, pues el deber de todo socialista, antes que prensa burguesa, es adquirir la que le defienda.

Quisiera, cuando otra vez me ponga a escribir, que no fuera para censurar, sino para decir: «Asturias va a la cabeza de los pueblos que fuescan su redención, en organización, en adquisición de nuestra prensa y en capacitación para desplazar a la clase capitalista e implantar en nuestro país algo que, de no ser el Socialismo, fuese cuanto pueda de su savia.»

Socialistas asturianos: A trabajar, por nuestra prensa.
L. LOPEZ.

Espectáculos

ESPAÑOL.—Hoy, miércoles, y mañana, jueves, últimas representaciones de LA CALLE, éxito mundial. Pasado mañana, viernes, espectáculo extraordinario, tercer programa clásico de la magnífica temporada de Margarita Xirgu, EL GRAN TEATRO DEL MUNDO, de Calderón de la Barca, y AUTO DE LAS DONAS QUE ENVIO ADAN A NUESTRA SEÑORA, obras nuevas para nuestro siglo. Presentación modernísima.

Funciones para hoy
ESPAÑOL.—A las seis y media y diez y media, LA CALLE.
COMEDIA.—A las diez y media, LA CONESITA Y SU BAILARIN.
CALDERON.—A las nueve y tres cuartos (ópera rusa), La khovanchina, de Moussorgsky.

AVENIDA (Empresa SAGE, teléfono 1757).—A las seis y media y diez y media, CASATE CON MI MUJER (comedia de la gracia y de las elegancias).
FONTALBA (Carmen Diaz).—A las seis y cuatro y diez y cuarto, LA DE LOS CLAVELLOS DOBLES.
LARA.—A las seis y media y diez y media, Doña Hormiga.
REINA VICTORIA.—A las seis y media y diez y media, Pirueta.
ZARZUELA.—Tarde, no hay función.
A las diez y media, ¡Viva Alcorcón, que es mi pueblo! (estreno).
ESLAVA.—A las diez y cuarto, La tempestad. Mañana, debut de Ceyetano Penhalver.

COMICO.—A las seis y media, ¡Me lo daba el corazón!—A las diez y media, La academia.
INFANTA ISABEL.—A las seis y media, El padre Alcalde.—Noche, no hay función.
FUENCARRAL.—A las seis y media y diez y media, LA VERBENA DE LA PALOMA Y LA FIESTA DE SAN ANTON.
MARAVILLAS.—A las seis y media y diez y media, La pandilla.
ROMEA.—A las seis y media, ¡Coñí!—A las diez y media, ¡Me acuerdo a las ocho!

GRAN METROPOLITANO.—A las seis y media y diez y media, TIENDA DE RELOJES (preciosa revista en tecnicolor), JUGAR CON EL FUEGO (comedia sonora por Joan Crawford, Rod la Roque y Anita Page) y PEQUEÑOS PAPAS (cómica, hablada en español, por la pandilla).

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA
GIRO ANUAL: UN MILLON DE PESETAS

ENTIDAD PARA LA VENTA AL POR MENOR DE ARTICULOS DE COMER, BEBER Y ARDER DE TODAS CLASES, DE CALZADOS DIVERSOS Y VINOS VARIADOS

Productos inmejorables. Precios de competencia. Exactitud en la medida y peso.

Casa central: Libertad, 26. Teléfono 14033.

Sucursales: Arganzuela, 1. Teléfono 14849.—Valencia, 5. Teléfono 14279.—Pilar de Zaragoza, 41. Teléfono 54826.—Martínez Campos, 1. Teléfono 33735.

SERVICIO A DOMICILIO DESDE PEDIDOS DE GINGO PESETAS

Bonificación inmediata al cliente de un tanto por ciento en las compras.

SUSCRIPCIONES:
Madrid, un mes. 2,50 pts.
Provincias, trimestre. 9
25 ejemplares, 1,75 pts.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD
PÍDANSE TARIFAS
Los anuncios se admiten en esta Administración
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Los servicios de Comunicaciones

Por la jubilación legal de los funcionarios

En uno de nuestros recientes comentarios postales demostrábamos de manera indudable el acomodaticio criterio de la Dirección de Comunicaciones para interpretar, en la medida que las conveniencias gubernamentales lo exijan, el reimplantado reglamento orgánico del Cuerpo de Correos de 14 de julio de 1909. Hoy volvemos a escribir sobre el mismo tema, aunque no sea movidos por el propósito que nos animó a evidenciar la descabida protección de que son objeto los esquiroleros de 1922, sino para recordar un asunto ya tratado en las columnas de EL SOCIALISTA, asunto que, según ya pareciendo, hay interés en soslayar.

Como resultado del decreto de 5 de mayo del año en curso, en virtud del cual se restablecía la normalidad ministerial en los Cuerpos de Comunicaciones, quedaron restablecidas y en vigor las disposiciones que norman el desenvolvimiento en los Cuerpos de Correos y Telégrafos; entre otras, existen las que precisan la edad que han de alcanzar los funcionarios de ambos organismos para obtener la jubilación forzosa, la cual está señalada al cumplir los sesenta y cinco años.

Como antecedente necesario, es conveniente recordar que entre las innumerables disposiciones que el insaciable afán renovador de la dictadura, en la etapa correspondiente a Primo de Rivera, figura una que, sin otra justificación que el criterio absolutista impuesto a los españoles, modificó la edad hasta entonces establecida para la jubilación de los funcionarios civiles, aumentando en dos años la permanencia en el servicio activo.

No contentos todavía con la prórroga de dos años tan arbitrariamente introducida, siguiendo en esto el desembarazado camino utilizado para favorecer a quienes se rindieron sumisa y servilmente al mandato de los dictadores, se dieron, en cuanto afecta a Correos, disposiciones que estaban en abierta pugna con lo legislado sobre la materia por la propia dictadura.

Reintegrándonos al tema de nuestro artículo, diremos claramente que el mantener en vigor los preceptos, por otra parte ilegales, que se oponen al cumplimiento de un reglamento autorizado por las Cortes constituye una responsabilidad de orden administrativo que no creemos estén dispuestos a

Del Ayuntamiento

El hispanoamericanismo de la dictadura

Seguimos comentando partidas del capítulo de «Imprevistos» de los presupuestos municipales de la dictadura porque las creemos de interés. Ya hemos hablado del hipismo, de la beatificación de la vizcondesa de Jorbalán. Hoy, como el título indica, vamos a hablar del hispanoamericanismo de la dictadura. Es verdad que a primera vista no se comprende la relación que puede haber entre el capítulo de «Imprevistos» y el hispanoamericanismo. Pero han de ver nuestros lectores bien clara esa relación en cuanto lean las siguientes líneas.

Sabido es que la dictadura tuvo a gala el haber cultivado el hispanoamericanismo. Siempre se jactó de estar en las mejores relaciones con los pueblos de América. Y en verdad que, si no con los pueblos, con los gobiernos de los mismos sí que tuvo buenas relaciones. Dígalo si no los periódicos que intentaron escribir, para juzgarla imparcialmente, sobre la dictadura de Machado en Cuba. Muestran sus páginas, destrazadas por el lápiz rojo de Don Anastasio. Y lo mismo que los periódicos que escribieron sobre la dictadura de Machado en Cuba, los que escribieron sobre la de Gómez en Venezuela. Lo que demuestra que en el hispanoamericanismo de la dictadura había únicamente una solidaridad para con los dictadores y dictadzueros suramericanos.

El verdadero hispanoamericanismo era el sentimiento del pueblo español y americano de mutua simpatía ante la semejanza de la desgracia que todos soportaban. Lo mismo los pueblos americanos que nosotros soportábamos regímenes de dictadura. Y una solidaridad diferente a la de los dictadores, un hispanoamericanismo opuesto al de ellos nos unía espiritualmente. Y nos sigue uniendo, porque los motivos para ello no han sido rotos. Aún estamos —ellos como nosotros— en regímenes de dictadura. Y la solidaridad en la desgracia no ha terminado todavía.

Buena prueba de que el hispanoamericanismo dictatorial era solamente la solidaridad de los dictadores, está en la siguiente partida del capítulo de «Imprevistos» del ejercicio del año 1928:

«Para un pedestal para don Hipólito Irigoyen, 4.145,05 pesetas.»

Es posible que el Ayuntamiento de Buenos Aires, en correspondencia a esta ganancia que costaba el dinero a Madrid, votase una cantidad parecida para hacerle otro pedestal a Primo de Rivera a costa del pueblo bonaerense. Es más, quizá antes se hubieran puesto de acuerdo Primo de Rivera e Irigoyen para homenajearse mutuamente. Estaría todo preparado con anterioridad, seguramente. Lo que diría el general andaluz: Total, cuatro mil y pico de pesetas no son nada. ¡Qué importaba que Madrid no estuviera urbanizado!

Por si fuera poco, vamos a añadir otra prueba muy interesante y que aún costó a Madrid más cara que la anterior. Es esta partida del capítulo de «Imprevistos» en el ejercicio de 1929: «Suscripción en honor del presidente de Cuba señor Machado, 10.000 pesetas.» ¡Casi nada! Mientras se quitaban las subvenciones a los centros culturales se fomentaba el hispanoamericanismo. Se dedican 10.000 pesetas a la suscripción en honor del tirano Machado. Y el pueblo madrileño no chistaba. Luego de esto nos extrañaba que Primo de

Referencias oficiales y oficiosas

Lo que se puede decir sobre los sucesos actuales

En la nota se da cuenta también de las adhesiones que está recibiendo el Gobierno, y termina su texto afirmando que se camina hacia la normalidad.

DE MADRUGADA EN GOBERNACION

A la una de la madrugada fueron unos periodistas a Gobernación con objeto de recoger noticias y ante el anuncio de la posibilidad de que se facilitara una nueva nota. En ausencia del ministro los recibió el subsecretario y les dijo que no tenía ninguna noticia que facilitarles ni añadió en su conversación nada nuevo a lo que dice la nota facilitada a las ocho de la noche.

Se le preguntó si se habían reunido con él el subsecretario de Economía y el alcalde de Madrid, y el señor Martínez Acacio contestó que no había habido tal reunión; que el subsecretario de Economía había subido casualmente a su despacho, y el alcalde le había visitado como hace muchas veces.

TROPAS DEL TERCIO EN MARRIDR

Hoy por la mañana llegará a Madrid la primera bandera del Tercio extranjero, que no llegó ayer por dificultades para la organización de trenes.

LOS AVIADORES QUE MARCHARON A PORTUGAL

LISBOA, 16.—A las seis de la tarde aterrizaron en aeródromo portugueses cuatro aviones españoles. El primero de ellos aterrizó en el aeródromo de La Alberca, conducido por el comandante Ramón Franco, y en el que venían también el capitán Puig y el mecánico Rada. Otro avión aterrizó en el aeródromo de Amadora, en el que venían los aviadores Rosa González y Coll; y en Moita, a la orilla izquierda del río Tago, a 14 kilómetros de Lisboa, aterrizó otro avión, en el que venían el general Queipo de Llano y el capitán Roquet. En Gervasio aterrizó otro avión, en el que venían los capitanes Pastor, Hidalgo de Cisneros y Martínez de Aragón.

Los viajeros, una vez en Lisboa, se presentaron en el ministerio de la Guerra, donde se les comunicó que irían a Mafra, en donde se les había fijado residencia.

EL JUZGADO ESPECIAL, EN CUATRO VIENTOS

Ayer, durante todo el día, estuvo actuando en Cuatro Vientos el Juzgado especial designado para instruir sumario por los sucesos ocurridos anteayer.

Según nuestras noticias, la tarea ha sido ardua. Han prestado declaración los oficiales, soldados y obreros especializados que se encontraban en Cuatro Vientos al ocurrir el suceso.

Parece que todos los que se encontraban en Cuatro Vientos han estado comunicados hasta que el juez les ha ido tomando declaración y proveyendo luego sobre la situación de cada uno.

Se desconocen las resoluciones adoptadas por el juez.

REUNION DE MINISTROS

El presidente del Consejo se vio precisado ayer tarde a guardar cama a consecuencia de unas anginas.

A las siete de la tarde comenzaron a llegar los ministros al Palacio de Buenavista.

Sallieron a las nueve y media de la noche. El ministro de la Gobernación, a quien se le preguntó si habría noticias más tarde, contestó que los periodistas que fueran al ministerio de la Gobernación a la una de la madrugada por si había alguna nota.

EL CAPITAN REXACH

Ha llegado a Lisboa el capitán de artillería y piloto aviador señor Rexach.

OTRA NOTA DEL GOBIERNO

A las ocho de la noche facilitaron ayer en el ministerio de la Gobernación la nota oficiosa siguiente:

«La situación de España en el día de hoy puede resumirse así:

Provincias en que no existen huelgas: Alava, Almería, Avila, Badajoz, Joz, Baleares, Burgos, Cáceres, Cádiz, Castellón, Cuenca, Gerona, Guadalajara, Huesca, Las Palmas, Lugo, Madrid, Málaga, Oviedo, Palencia, Pontevedra, Santa Cruz de Tenerife, Segovia, Soria, Tarragona, Teruel, Toledo y Valladolid.

Provincias en que existen algunas oficinas en huelga: Albacete (Almansa y Caudete), Ciudad Real (Puerto Llano), Guipúzcoa (Eibar y Tolosa) y Murcia (Yecla).

Provincias en que la capital es general la huelga: Coruña, Huelva, Jaén, Logroño, Navarra, Santander, Vizcaya y Zaragoza. En Barcelona, Valencia y Murcia hay poco o nada de huelga, trabajando bastantes fábricas y notándose franca tendencia a mejorar. Por lo demás, está abierto el comercio, funcionan los teatros y los tranvías, taxis y autobuses circulan normalmente.

Carácter de las huelgas planteadas: No son de índole profesional. Se mantienen pacíficas y sin incidentes. Son respetados los servicios públicos y el abastecimiento de las poblaciones. En la mayoría de éstas trabaja el comercio, se celebran espectáculos y subsisten, aunque algo restringido, el tránsito rodado.

Provincias en que se vuelve al trabajo: León, Salamanca y Zamora.

Incendios ocurridos en algunas provincias: En Alicante, cuya capital tiene una huelga pacífica, se han registrado colisiones en Callosa de Segura y Elche, por intentar grupo de perturbadores interrumpir las comunicaciones.

En Gijón, unos revoltosos, principalmente moababets, quisieron arrancar la lámpara que daba a una calle el nombre de Primo de Rivera, situada aquella en la fachada de la iglesia de los jesuitas; el grupo apedreó también las ventanas de ésta, penetrando en el templo, formó una hoguera con bancos y confesionarios y arrojó a ella dos imágenes. Expulsados del local los autores del hecho, y a consecuencia de un disparo inopinadamente producido, quedó muerto uno de los revoltosos, dispersándose en seguida.»

Impresiones de viaje

Un rincón interesante de Londres

De todas las capitales de Europa, Londres es la que produce una impresión más imponente. Impresión por su tamaño colosal, por su movimiento, por sus calles y plazas, por su puerto: todo produce en esta vieja ciudad, capital del imperio más poderoso del mundo, una impresión profunda y agradable.

No sé si esa impresión será el resultado de una simpatía personal hacia el gran pueblo inglés, o es el resultado lógico del estudio objetivo de su historia. Cualquiera que ella sea, no por eso será menos duradera y firme.

La llegada a la isla no es agradable para quienes no están acostumbrados al mar. El canal de la Mancha, la comunicación de los dos mares, es famosa por sus tempestades. Y el barco que lo conduce a uno a Dover, el puerto inglés, se mueve en una forma indescribible. Parece que la isla, separada del continente, desea poner a prueba la resistencia de los que la quieren visitar.

Desde mucho antes de llegar a Londres, se advierte la existencia de la gran ciudad. Y ya cerca de ella, las casas, las vías férreas, los puentes, todo cuanto ha hecho la mano del hombre, se presenta en forma abigarrada y sin orden aparente. Se cruza el Támesis y se llega a la estación Victoria, una de las grandes estaciones de la ciudad.

Muchos rincones ofrece Londres al que desea observarla. Todos interesantes por el pasado y por el presente de su historia.

Por esto he elegido uno, que creo será de más interés para los que lean este relato: la parte central de Londres: la parte del Gobierno y del Parlamento. Toda la historia de Inglaterra y gran parte de la historia del parlamentarismo y de la democracia han tenido como lugar este pequeño espacio en la gran ciudad.

Trafalgar Square es el comienzo de la gran calle Whitehall, sede de todas las grandes oficinas del Gobierno. Esta calle termina en el Parlamento. Su longitud es pequeña. El Parlamento está a la orilla del Támesis, y separado por su otro costado por una calle de la abadía de Westminster.

La gran plaza de Trafalgar Square es un sitio abierto, sin ningún árbol si se exceptúa; en su centro, mi-

Reunión de la Mesa de la Federación Sindical Internacional

El día 10 se reunió en Amsterdam la Mesa de la Federación Sindical Internacional.

Procedió ante todo al nombramiento de nuevo secretario adjunto, siendo elegido para ocupar el cargo el camarada Stolz, candidato presentado por Checoslovaquia.

Fue aprobado el ingreso en la Internacional de las Centrales sindicales de Finlandia y Egipto.

Se renovaron las subvenciones a la Confederación General del Trabajo Italiana y a la Confederación del Trabajo de Grecia.

El llamamiento a la solidaridad en favor de los Sindicatos polacos ha producido en la primera lista la cantidad de 22.000 florines, o sea 220.000 francos franceses.

Se acordó que la próxima semana sindical se verifique en el Colegio Ruskin de Oxford (Inglaterra), del 22 al 29 de agosto de 1931.

Las resoluciones concernientes a las cuestiones de paro, salarios, reducción de horas de trabajo, etc., fueron aplazadas hasta la próxima reunión de la Comisión mixta, que se verificará los días 21 y 22 de enero en Zurich, y que será seguida de una reunión en la misma ciudad de la Mesa de la Federación Sindical Internacional para poder en ejecución los acuerdos tomados. Las reclamaciones así formuladas serán sometidas al Consejo de administración de la Oficina Internacional del Trabajo en la reunión que tendrá el 26 al 30 de enero de 1931.

Por otro lado, el grupo obrero del Consejo de la Oficina Internacional del Trabajo ha recibido el encargo de defender la inclusión en el orden del día de la Conferencia del Trabajo de 1932 del punto relativo a la organización de los cuatro turnos en las viderías automáticas.

Por último, la Mesa acordó celebrar a principios de 1931 una conferencia mixta con la Secretaría de la Federación Internacional de Mineros con objeto de buscar los medios de concordia para llegar a la votación de un convenio internacional sobre la reducción de la jornada de trabajo en las minas.

Referencias oficiales y oficiosas

En la nota se da cuenta también de las adhesiones que está recibiendo el Gobierno, y termina su texto afirmando que se camina hacia la normalidad.

DE MADRUGADA EN GOBERNACION

A la una de la madrugada fueron unos periodistas a Gobernación con objeto de recoger noticias y ante el anuncio de la posibilidad de que se facilitara una nueva nota. En ausencia del ministro los recibió el subsecretario y les dijo que no tenía ninguna noticia que facilitarles ni añadió en su conversación nada nuevo a lo que dice la nota facilitada a las ocho de la noche.

Se le preguntó si se habían reunido con él el subsecretario de Economía y el alcalde de Madrid, y el señor Martínez Acacio contestó que no había habido tal reunión; que el subsecretario de Economía había subido casualmente a su despacho, y el alcalde le había visitado como hace muchas veces.

TROPAS DEL TERCIO EN MARRIDR

Hoy por la mañana llegará a Madrid la primera bandera del Tercio extranjero, que no llegó ayer por dificultades para la organización de trenes.

LOS AVIADORES QUE MARCHARON A PORTUGAL

LISBOA, 16.—A las seis de la tarde aterrizaron en aeródromo portugueses cuatro aviones españoles. El primero de ellos aterrizó en el aeródromo de La Alberca, conducido por el comandante Ramón Franco, y en el que venían también el capitán Puig y el mecánico Rada. Otro avión aterrizó en el aeródromo de Amadora, en el que venían los aviadores Rosa González y Coll; y en Moita, a la orilla izquierda del río Tago, a 14 kilómetros de Lisboa, aterrizó otro avión, en el que venían el general Queipo de Llano y el capitán Roquet. En Gervasio aterrizó otro avión, en el que venían los capitanes Pastor, Hidalgo de Cisneros y Martínez de Aragón.

Los viajeros, una vez en Lisboa, se presentaron en el ministerio de la Guerra, donde se les comunicó que irían a Mafra, en donde se les había fijado residencia.

EL JUZGADO ESPECIAL, EN CUATRO VIENTOS

Ayer, durante todo el día, estuvo actuando en Cuatro Vientos el Juzgado especial designado para instruir sumario por los sucesos ocurridos anteayer.

Según nuestras noticias, la tarea ha sido ardua. Han prestado declaración los oficiales, soldados y obreros especializados que se encontraban en Cuatro Vientos al ocurrir el suceso.

Parece que todos los que se encontraban en Cuatro Vientos han estado comunicados hasta que el juez les ha ido tomando declaración y proveyendo luego sobre la situación de cada uno.

Se desconocen las resoluciones adoptadas por el juez.

REUNION DE MINISTROS

El presidente del Consejo se vio precisado ayer tarde a guardar cama a consecuencia de unas anginas.

A las siete de la tarde comenzaron a llegar los ministros al Palacio de Buenavista.

Sallieron a las nueve y media de la noche. El ministro de la Gobernación, a quien se le preguntó si habría noticias más tarde, contestó que los periodistas que fueran al ministerio de la Gobernación a la una de la madrugada por si había alguna nota.

EL CAPITAN REXACH

Ha llegado a Lisboa el capitán de artillería y piloto aviador señor Rexach.

OTRA NOTA DEL GOBIERNO

A las ocho de la noche facilitaron ayer en el ministerio de la Gobernación la nota oficiosa siguiente:

«La situación de España en el día de hoy puede resumirse así:

Provincias en que no existen huelgas: Alava, Almería, Avila, Badajoz, Joz, Baleares, Burgos, Cáceres, Cádiz, Castellón, Cuenca, Gerona, Guadalajara, Huesca, Las Palmas, Lugo, Madrid, Málaga, Oviedo, Palencia, Pontevedra, Santa Cruz de Tenerife, Segovia, Soria, Tarragona, Teruel, Toledo y Valladolid.

Provincias en que existen algunas oficinas en huelga: Albacete (Almansa y Caudete), Ciudad Real (Puerto Llano), Guipúzcoa (Eibar y Tolosa) y Murcia (Yecla).

Provincias en que la capital es general la huelga: Coruña, Huelva, Jaén, Logroño, Navarra, Santander, Vizcaya y Zaragoza. En Barcelona, Valencia y Murcia hay poco o nada de huelga, trabajando bastantes fábricas y notándose franca tendencia a mejorar. Por lo demás, está abierto el comercio, funcionan los teatros y los tranvías, taxis y autobuses circulan normalmente.

Carácter de las huelgas planteadas: No son de índole profesional. Se mantienen pacíficas y sin incidentes. Son respetados los servicios públicos y el abastecimiento de las poblaciones. En la mayoría de éstas trabaja el comercio, se celebran espectáculos y subsisten, aunque algo restringido, el tránsito rodado.

Provincias en que se vuelve al trabajo: León, Salamanca y Zamora.

Incendios ocurridos en algunas provincias: En Alicante, cuya capital tiene una huelga pacífica, se han registrado colisiones en Callosa de Segura y Elche, por intentar grupo de perturbadores interrumpir las comunicaciones.

En Gijón, unos revoltosos, principalmente moababets, quisieron arrancar la lámpara que daba a una calle el nombre de Primo de Rivera, situada aquella en la fachada de la iglesia de los jesuitas; el grupo apedreó también las ventanas de ésta, penetrando en el templo, formó una hoguera con bancos y confesionarios y arrojó a ella dos imágenes. Expulsados del local los autores del hecho, y a consecuencia de un disparo inopinadamente producido, quedó muerto uno de los revoltosos, dispersándose en seguida.»

Sección de noticias

Tribunal Industrial.

Señalamientos para hoy. Jurados patronos: F. Junoy y R. Téllez. Suplente, J. Gancedo. Jurados obreros: E. M. Mayoral y L. L. Santamarina. Suplente, T. Arroyo. A las diez: Julián Cotor y otros reclaman a «Nuestra Señora del Carmen», S. A., horas extraordinarias. A las diez, en segundo lugar; Jerónimo E. Salvador reclama a la Sociedad «IBAU» horas extraordinarias. A las diez, en tercer lugar; Gregoria Castillo, sastrera, reclama a su patrono, Amancio Lozano, horas extraordinarias. A las diez, en cuarto lugar; Manuel Raso, como padre del menor Zósim, reclama al patrono de éste, Julio de Diego, salarios devengados. A las diez: Félix Fuentes, carpintero, reclama a su patrono, Juan Montón, diferencias de salarios. A las once, en segundo lugar; Francisco Delgado, pintor, reclama a su patrono, Luis Pérez, jornales devengados.

Academia de Jurisprudencia.

Hoy, a las siete y media de la noche, en la Sección de Derecho privado, el académico profesor don José González Palomino, notario electo de León, dará lectura de su trabajo «Hacia un derecho de familia» (Semimemoria), que se discutirá en el presente curso en la misma.

Concierto de piano.

Conchita Rodríguez dará su concierto de piano a beneficio de la Colonia escolar de El Escorial pasado mañana, viernes, a las seis de la tarde, en el teatro de la Comedia, ejecutando obras de Schubert, Mozart, Debussy, Glazounov, Chopin y Liszt. Donativos e invitaciones, en la Secretaría de Amigos del Niño, Pl. y Margall, 11, entre 9 y 12 (oficina 21), todos los días, de seis de la tarde a nueve de la noche, y el día del concierto, de diez de la mañana a dos de la tarde y de tres a cinco.

Sociedad de Dependientes de Pescaderías de Madrid.

Celebrará junta general ordinaria hoy, miércoles, a las diez de la noche, en el salón terraza de la Casa del Pueblo.

Agrupación General de Camareros y Similares.

Convoca a junta general extraordinaria para las noches de hoy, miércoles (amanecer del jueves); de pasado mañana, viernes (amanecer del sábado); del próximo lunes (amanecer del martes); y del viernes siguiente (amanecer del jueves), todas ellas a las dos y media de la madrugada, en la Casa del Pueblo, para seguir discutiendo el orden del día pendiente de la sesión anterior.

Instituto Español Criminológico.

Martín, jueves, a las seis y media de la tarde, en el Museo Antropológico (paseo de Atocha, 13), don César Juarros disertará sobre «Trastornos de la conciencia».

Museo Nacional de Arte Moderno.

Hoy, a las siete de la noche, en la sala de Exposiciones de este Museo, la señorita Marcela de Juan disertará acerca de «El arte chino». En el transcurso de la conferencia se harán proyecciones y se darán audiciones de discos de música china. La entrada es gratuita y no es necesaria tarjeta de invitación.

Conferencia de Clara Campoamor.

Hoy, a las diez y media de la noche, en el Centro Segoviano (carrera de San Jerónimo, 15), la señorita Clara Campoamor dará una conferencia acerca del tema «El Código, la mujer y su marido». Quedan invitados al acto los señores del Centro y cuantas personas les interese el tema.

Conferencia en la Escuela Social.

Hoy, miércoles, a las siete de la noche, en la Escuela Social (Fernando el Santo, 22), y organizada por la Asociación de Graduados, explicará una conferencia el doctor don Federico Oliver Cobena sobre «El problema de la cooperación médico-pedagógica».

TALLERES DE LA GRAFICA SOCIALISTA.—SAN BERNARDO, 92. TELEFONO 33487



Proyecto de monumento que ha de originarse en Madrid a Simón Bolívar, y que en concurso internacional celebrado en Caracas ha sido adjudicado al escultor malagueño don Enrique Marin.

Emilio DICKMANN